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Министр регионального 
развития РФ Виктор Ба-
саргин прямо перед пер-

выми майскими праздниками 
стал врио губернатора Пермско-
го края. Он сменил в областной 
администрации ушедшего в от-
ставку Олега Чиркунова. В связи 
с формированием нового каби-
нета министров могут произой-
ти и другие карьерные маневры: 
кое-кто из министров переедет 
на работу в регионы, а ряд губер-
наторов — в Москву.

Олег Чиркунов — единственный 
глава региона, публично объявив-
ший о готовности освободить свой 
пост для того, чтобы дать гражданам 
возможность самим избрать ново-
го губернатора. Заявление Чирку-
нова об отставке в итоге было удов-
летворено, однако взамен жители 
Пермского края получат очередно-
го назначенца. В пользу этого свиде-
тельствует федеральный статус вре-
менно исполняющего обязанности 
губернатора — им назначен Виктор 
Басаргин, другим указом президен-
та освобожденный от должности 
главы Министерства регионально-
го развития России. Опрошенные 
«МН» эксперты предполагают, что 
Басаргин может избавиться от при-
ставки «врио» и стать полноценным 

руководителем региона еще до пе-
рехода к выборам губернаторов.

Гендиректор Центра политиче-
ской информации Алексей Мухин 
отмечает, что места в обновленном 
составе правительства Басаргину не 
нашлось в связи с тем, что «он вызы-
вал неудовольствие широких слоев 
населения отсутствием подвижек в 
реформе ЖКХ и состоянием ЖКХ». 
Но считать перемещение в губерна-
торское кресло понижением нельзя. 
«Пермский край  — один из самых 
экономически и политически зна-

чимых регионов России», — говорит 
руководитель фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов.

Басаргин не первый министр из 
кабинета Владимира Путина, кото-
рый сменит кабинет в Москве на ру-
ководящие апартаменты в регио-
не. Теперь уже бывший глава МЧС 
Сергей Шойгу 11 мая займет пост гу-
бернатора Московской области вме-
сто Бориса Громова. Еще в 2009-м из 
Минсельхоза отправился руково-
дить Воронежской областью Алек-
сей Гордеев.

Но эксперты прогнозируют в 
этом году переезд еще ряда мини-
стров. К числу значимых регионов, 
возглавить которые федеральному 
министру было бы интересно, от-
носят Ленинградскую область, у гу-
бернатора которой Валерия Сердю-
кова полномочия истекают в июле. 
Не исключено, что туда назначат 
нынешнего главу Минтранса Иго-
ря Левитина, считает председатель 
комиссии Общественной палаты 
по региональному развитию и фе-
деративным отношениям Леонид 
Давыдов. «Судя по всем разговорам 
на эту тему, из правительства Леви-
тин явно уходит, Ленобласть — не-
плохой вариант для него», — сказал 
он «МН». Собеседники «МН» пола-
гают, что перейти из правительства 
на новую работу в администрацию 
президента либо в один из регио-
нов может также глава Минприро-
ды Юрий Трутнев.

Дополнительные губернатор-
ские вакансии могут освободиться в 
случае досрочных отставок действу-
ющих губернаторов. День в день с 
Чиркуновым (28 апреля) был до-
срочно уволен губернатор Ярослав-
ской области Сергей Вахруков, про-
славивший регион рекордно низ-
ким результатом «Единой России» 
(29%) на выборах в Госдуму, а также 
победой кандидата от оппозиции на 
выборах мэра Ярославля. 

Область применения
Укрепление регионов отставными федеральными министрами  
не закончится на Викторе Басаргине и Сергее Шойгу

Виктор Басаргин должен взглянуть на регионы с другой стороны
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ЕС отфутболивает 
Украину
Виктория Кузьмина, Киев
Александр Тимофеев
Олег Шамонаев

О тношения Украины с За-
падом в беспрецедент-
ном кризисе. В Европе 
намекают на возмож-

ность лишения Украины права 
проведения футбольного чемпи-
оната континента в июне и угро-
жают политической изоляци-
ей президенту Виктору Янукови-
чу. Скандал с избиением Юлии 
Тимошенко, отбывающей срок 
в Качановской колонии, объяв-
ленная ею голодовка и теракты в 
Днепропетровске 27 апреля (из-за 
четырех взрывов в бетонных ур-
нах — 29 раненых) спровоциро-
вали ряд жестких заявлений и за 
пределами Европы. Госсекретарь 
США Хиллари Клинтон заявила 
вчера, что руководство ее стра-
ны «глубоко озабочено обраще-
нием с бывшим премьером Юли-
ей Тимошенко и другими поме-
щенными в тюрьму членами ее 
кабинета».

В немецкой прессе в последние 
дни идет шквал критики в адрес 
украинских властей. Газета Bild на 
своем сайте провела опорос среди 
немцев, следует ли Германии бой-
котировать «Евро-2012» на Украине 
из-за ситуации с Тимошенко. Более 
80% читателей ответили «да». В ин-

тервью немецкой газете Westfalen-
Blatt представитель либералов Гу-
друн Копп предложила перенести 
турнир в другую страну, например в 
Польшу. Такую же точку зрения в га-
зете Tagesspiegel высказал председа-
тель бундестага по внешней полити-
ке, христианский демократ Рупрехт 
Поленц. По некоторым сообщени-
ям, немецкие фаны стали массо-
во сдавать билеты на матчи «Евро-

2012» на Украине, а европейские по-
литики первого эшелона заявляют о 
бойкоте украинской части турнира и 
один за другим отказываются ехать 
на ялтинский саммит президентов 
стран Центральной Европы, запла-
нированный на 11–12 мая.

Саммит в Крыму уже решили 
проигнорировать несколько прези-
дентов  — немецкий, австрийский, 
чешский. В украинском МИДе, прав-
да, убеждают, что европейские лиде-
ры отказались ехать в Ялту еще рань-
ше, и это, мол, не связано с делом 
Тимошенко. «От участия в саммите 

ранее по разным причинам отказа-
лись президенты Германии, Чехии, 
Словении, Австрии и Италии», — за-
явил представитель МИДа Олег Во-
лошин. По его словам, на данный 
момент свое участие в саммите под-
твердили десять президентов ев-
ропейских стран, еще четверо дали 
предварительное согласие. «Поэто-
му искать за этим какой-то демарш 
не стоит», — заявил Волошин.

В то же время президент Евроко-
миссии Жозе Мануэл Баррозу зая-
вил, что не приедет на Украину на 
матчи «Евро», а его пресс-служба не-
двусмысленно дала понять, что при-
чина — Тимошенко. Категорична и 
канцлер Германии Ангела Меркель. 
«Визит будет зависеть от судьбы Ти-
мошенко и от состояния соблюде-
ния прав человека на Украине»,  — 
сказал агентству Reuters пресс-
секретарь немецкого правительства 
Георг Штрайтер. Немецкий ежене-
дельник Spiegel, ссылаясь на свои ис-
точники, написал, что Меркель мо-

жет призвать к бойкоту «Евро-2012» 
на Украине, если до конца мая Тимо-
шенко не освободят.

В выступлениях самого УЕФА, 
который ранее твердо заявлял, 
что «Евро-2012» пройдет на Укра-
ине, впервые появились критиче-
ские нотки. Операционный дирек-
тор «Евро-2012» в УЕФА Мартин Кал-
лен заявил в интервью Sueddeutsche 
Zeitung, что его организация вни-
мательно следит за ситуацией во-
круг взрывов в Днепропетровске и 
делом Юлии Тимошенко: «Платини 
подходит к этому в действительно-
сти серьезно. Если ситуация станет 
опасной, то чемпионата не будет». 
По словам Каллена, УЕФА не ожи-
дает переноса «Евро-2012», но не ис-
ключает такой возможности. Также 
он сказал, что провести чемпионат 
в другой стране (обсуждаются якобы 
Германия и Испания) уже нереально 
по срокам. Поэтому если по каким-
то причинам «Евро-2012» не сможет 
состояться на Украине, то чемпио-
нат просто перенесут на год.

Украинские спортивные чинов-
ники отметают даже саму возмож-
ность переноса «Евро-2012». «Этот 
вопрос на заседании УЕФА 30 апреля 
не рассматривался даже теоретиче-
ски. Это невозможно ни с техниче-
ской, ни с любой другой точки зре-
ния», — заявил директор евротурни-
ра на Украине Маркиян Лубкивский.

Ссора с Западом может подтолкнуть Киев к союзу с Москвой

В выступлениях УЕФА, который ра-
нее твердо заявлял, что «Евро-2012» 
пройдет на Украине, впервые появи-
лись критические нотки

Голландец улетучится: Дик Адвокат решил досрочно 
завершить работу в сборной россии по футболу
Стр. 12
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путатом-токарем о необходимости 
повышения престижа рабочих спе-
циальностей, а на прощание пооб-
щался с официантками. «Почаще к 
нам заезжайте»,  — сказали офици-
антки. «Боюсь, меня неправильно 
поймут, если я буду часто сюда при-
езжать», — отвечал президент.

Участникам тандема хотелось бы, 
чтобы их первомайский поход по 
пиву был понят правильно, но не все 
эксперты согласны с тем, что цель 
удачно поражена. «Массовые демон-
страции — архаичная советская сти-
листика, — говорит заместитель ген-
директора Центра политтехноло-
гий Алексей Макаркин. — Пиво уже 
нет — в советское время было невоз-
можно представить, чтобы даже се-
кретарь обкома публично пошел в 
пивную. Это западные популист-
ские приемы. Но наиболее актив-
ным, модернизаторским слоям об-
щества равно чуждо и то и другое. 
Однако власть на них не ориентиру-
ется, для нее эта часть населения уже 
отрезана. В  роли проигравшего тут 
оказывается Дмитрий Медведев, ко-
торый выступал не с советской по-
весткой дня, а с новой — модерниза-
торской».

Макаркин видит проблему и в тех, 
«на кого все это рассчитано, — в тех, 
кто после рабочего дня заходит в ка-
фешку пивка попить»: «У них явно 
выраженный патерналистский за-
прос: государство должно о рабочем 
человеке заботиться, обеспечивать 
работу и о рабочих фильмы снимать. 
В регионах эти люди все чаще голосу-
ют против партии власти. Например, 
в Ярославле большинство электората 
Евгения Урлашова (оппозиционный 
кандидат, выигравший выборы мэра 
4 марта 2012 года. — «МН») — имен-
но эта аудитория, а не продвинутые 
интернетчики. Часть патерналист-
ской аудитории уже отказала власти 
в поддержке на парламентских вы-
борах 4 декабря. В  качестве консо-
лидирующей осталась фактически 
только фигура Путина, и если он не 
сможет выполнить патерналистские 
требования, протестные настроения 
в этой среде будут расти».

Гендиректор Агентства полити-
ческих и экономических комму-
никаций Дмитрий Орлов не видит 
проблемы в обращении к «консер-
вативной стилистике»: «Власть про-
должит ее использовать, хотя, без-
условно, будет проводить структур-
ные социальные реформы, в том 
числе непопулярные. 1 мая Медве-
дев попытался продемонстриро-
вать, что он консерватор по поли-
тическому стилю, но это не значит, 
что и по содержанию вся полити-
ка будет консервативной. Возродить 
полностью демонстрацию образ-
ца 1975 года невозможно — было бы 
наивно и неадекватно буквально ко-
пировать некую часть традиции. Пу-
тин и Медведев пытаются действо-
вать современно. Пивная  — очень 
удачный выбор, она ассоциируется 
с безмятежным отдыхом». Ассоциа-
ции с «пивным путчем» Орлов счи-
тает ложными: «Никогда в русской 
пивной не вызревали тоталитарные 
заговоры».

Политолог Дмитрий Орешкин 
не согласен с коллегой и считает по-
ход за пивом пиаровской ошибкой: 
«С  таким же успехом можно было 
приехать к пивной на желтой «Ка-
лине» и налить пива в античную ам-
фору». Демонстрация же, с его точки 
зрения, — попытка перед оппозици-
онной акцией 6 мая заранее пока-
зать, кто круче. «Власть играет в ре-
активную политику — пытается от-
ветить на какое-то событие, вместо 
того чтобы снимать проблемы, из-
за которых это событие происходит. 
Это пропагандистская борьба «кто 
громче крикнет».

Иван Сухов
Наталья Рожкова
politics@mn.ru

М ассовые уличные ак-
ции продолжают оста-
ваться в Москве глав-
ным модным трендом. 

1 мая абсолютный перевес на сто-
личных улицах имели сторонни-
ки действующей власти. Демон-
страция профсоюзов и «Единой 
России» собрала до 150 тыс. чело-
век — среди них оказались пре-
зидент Дмитрий Медведев и пре-
мьер Владимир Путин, которые 
после шествия зашли пропустить 
по кружечке в пивбар «Жигули», 
название которого навевает не 
меньшую ностальгию по совет-
скому прошлому, чем сам празд-
ник мира и труда.

«Первое мая  — мой праздник, 
наш праздник. Это день рабочих и 
трудящихся как был при СССР, так 
и остался сейчас. Он на века», — объ-
яснил журналистам Владимир Бука-
нов, 88-летний участник первомай-
ской демонстрации в Воронеже, со-
бравшей не менее 15 тыс. человек. 
Вид тысяч людей, прошедших в пер-
вой половине дня вторника по ули-
цам российских городов с флагами, 
транспарантами и бутафорскими ро-
машками, действительно напоми-
нал о советских временах. В роли пи-
онеров на некоторых акциях с пла-
катами «Не хотим возврата в 90-е» 
были замечены дети, которые в силу 
возраста не могут ничего помнить 
ни о 1990-х, ни о тех временах, когда 
их родителей мобилизовали для уча-
стия в массовых маевках профсоюзы 
и правящая партия.

«Особенностью этого Первомая 
стало количество людей, которые 
пришли сегодня отметить с нами 
праздник,  — цитирует секретаря 
президиума генсовета «Единой Рос-
сии» Сергея Неверова сайт партии. — 
Такая активность свидетельствует о 
новом этапе развития гражданского 
общества в стране. За минувший год 
Россия стала другой, были приняты 
решения, направленные на разви-
тие демократии, гражданских сво-
бод». Демонстрация профсоюзов и 
ЕР в Москве собрала около 150 тыс. 
человек — в десятки раз больше, чем 
одновременные акции коммуни-
стов (от 3,5 до 5 тыс. человек), ЛДПР 
(2  тыс. человек) и националистов 
(менее 500 человек). Федеральное 
руководство «Единой России», по 
имеющимся данным, требовало от 
региональных отделений никого на 

митинги не сгонять. Впрочем, в дан-
ном случае вполне хватило профсо-
юзных организационных ресурсов.

Профсоюзы еще в начале 1990-х 
успешно подхватили традицию мас-
совых демонстраций 1 мая и не дали 
ей умереть вместе с СССР. Но пер-
вые лица страны приняли участие 
в маевке впервые за всю постсовет-
скую историю, если не считать эпи-
зода 1996 года с участием Бориса Ель-
цина, у которого майские праздники 
совпали с беспрецедентно тяжелой 
для него предвыборной кампани-
ей. Нынешние президент и премьер 
вышли на улицу с трудящимися уже 
после выборов, которые, несмотря 
на связанную с ними волну проте-
стов, были для тандема удачными. 
Накануне инаугурации Владимира 

Путина 6 мая в столице пройдет ак-
ция оппозиции, лидеры которой за-
являют ее как «Марш миллионов», 
планируя при этом повторить свои 
декабрьские успехи. 1 мая тандем 
явно продемонстрировал, с кем на 
самом деле миллионы.

В отличие от советских лидеров, 
которые принимали изъявления ло-
яльности, не сходя с трибуны Мавзо-
лея, Дмитрий Медведев и Владимир 
Путин прошлись в колонне сторон-
ников, а затем зашли в пивбар «Жи-
гули» на Новом Арбате, где выпили 
по кружке пива в компании главы 
Федерации независимых профсою-
зов Михаила Шмакова, председате-
ля Московской федерации профсо-
юзов Михаила Нагайцева, депута-
та Госдумы от приморской «Единой 
России» Виктора Пинского и депута-
та от «Общероссийского народного 
фронта» токаря Валерия Трапезни-
кова. Бар, принадлежащий сыну пев-
ца Иосифа Кобзона — Андрею, не за-
крывался на спецобслуживание, но 
до конца соблюсти стиль единения 
с народом не удалось: посетители не 
особо стремились в заведение, у вхо-
да в который выстроился правитель-
ственный кортеж. Дмитрий Медве-
дев, сняв тесный светлый плащ, не 
слишком подходящий и для участия 
в профсоюзном марше, и для распи-
тия пенного напитка, поговорил с де-

Первые пошли
Владимир Путин и Дмитрий Медведев на профсоюзной 
демонстрации показали, с кем миллионы

Область применения
Долг тянет на Родину

Кассовый протест
Многие учителя предпочли первомайским 
шествиям митинги оппозиции

Александра Белуза
a.beluza@mn.ru

начало на стр. 01
Проигрыш кандидата ЕР Вахруко-
ву публично поставил в вину Дми-
трий Медведев. На встрече с активом 
партии 27 апреля президент заявил: 
«Это неприемлемо, когда на прайме-
риз побеждает один человек, кото-
рый способен выиграть выборы, а гу-
бернатор принимает решение об уча-
стии другого, исходя из того, что у 
него есть собственные представления 
о том, как должна строиться полити-
ческая жизнь. Это неприемлемо, это 
провал. А за провал несут ответствен-
ность не только в разведке, но и в 
обычной политической жизни».

Губернаторы в свою очередь так-
же имеют шансы перейти на рабо-
ту в столицу. Шанс попасть в новое 
правительство РФ есть у 10–15 про-
грессивных губернаторов, отмеча-
ет Михаил Виноградов. Правда, по 
его мнению, «пока неясно, каким 
в принципе будет имидж будуще-
го правительства  — современным 
или консервативным». В  первую 
очередь, по прогнозам экспертов, на 
переезд в Москву и министерские 
портфели могут рассчитывать гла-
ва Красноярского края Лев Кузне-
цов, глава Татарстана Рустам Мин-
ниханов (его прочат на пост мини-
стра сельского хозяйства РФ), а также 
Олег Чиркунов. «С учетом имиджа 
продвинутого губернатора и его вы-

сокой активности думаю, что такой 
переход был бы интересным», — ска-
зал «Московским новостям» Миха-
ил Виноградов, добавив, что все за-
висит от договоренностей, достигну-
тых при отставке.

Вакантное место руководителя 
Минрегиона может занять экс-глава 
Калининградской области Геор-
гий Боос (сейчас он возглавляет со-
вет директоров холдинга МРСК, ко-
торый управляет российским элек-
трораспределительным сетевым 
комплексом). «Из бывших губер-
наторов будет востребован Георгий 
Боос, и скорее всего на месте Басар-
гина»,  — считает Алексей Мухин. 
После отставки с поста губернатора 
в 2010 году Боос отошел от публич-
ной политики, однако перед уходом 
получил гарантии серьезного тру-
доустройства, отмечает Михаил Ви-
ноградов. Леонид Давыдов считает, 
что на должность главы Минреги-
она нужно ставить человека, кото-
рый хорошо разбирается в регио-
нальном развитии, и в этом смысле 
губернаторы и полпреды являются 
наиболее подходящими кандида-
турами. В целом, по мнению Давы-
дова, обратное движение кадров  — 
из регионов в центр — было бы по-
лезно: «Насколько я понимаю, у нас 
со времен Александра Хлопонина 
(с поста главы Красноярского края 
пересел в кресло вице-премьера и 
полпреда президента на Кавказе. — 
«МН») никто из губернаторов не пе-
редвигался».

Евгений Насыров
e.nasyrov@mn.ru

Р оссийские учителя, считаю-
щиеся одной из обществен-
ных опор нынешней власт-

ной вертикали, вчера участвова-
ли не только в шествии, которое 
возглавляли Владимир Путин и 
Дмитрий Медведев. Немало пе-
дагогов в регионах утверждает, 
что так и не дождались обещан-
ного в прошлом году серьезно-
го повышения зарплат: вчера они 
вышли на митинги оппозицион-
ных сил — в первую очередь Ком-
партии.

Учителя во многих регионах стра-
ны и профильные профсоюзы заяв-
ляют, что предвыборные обещания 
Владимира Путина поднять на треть 
жалованье педагогов и довести его 
до средней зарплаты по экономи-
ке региона не выполняются либо их 
выполнение не соответствует ожи-
даниям педагогического сообще-
ства. Судя по популярному образо-
вательному порталу schoolotzyv.ru, 
педагоги практически во всех реги-
онах, кроме Москвы, Подмосковья 
и ряда северных «нефтяных» терри-
торий, не дождались существенного 
повышения жалованья.

Учителя активно делятся свои-
ми разочарованиями. «Я учитель го-
рода Петрозаводска (Карелия), по-
лучаю оклад 6500 руб., плюс 50% 
северных, плюс 15% районный ко-
эффициент, плюс классное рук-во 
(1000 руб.), плюс стимулирование 
(не всегда) 1–2 тыс. руб. Итого: 15 тыс. 
руб. (на 18  часов). Средняя зарпла-
та в Карелии (по экономике) око-
ло 21 тыс. руб. Где обещанная прави-
тельством зарплата не ниже средней 
по экономике?» — примерно так вы-
глядит типичное сообщение.

Председатель профсоюза работ-
ников образования Галина Мерку-
лова утверждает, что предсказывала 
большое количество недовольных 
учителей, поскольку проект модер-
низации региональных систем об-
разования, запущенный по иници-
ативе Владимира Путина, предпо-
лагал неравномерное повышение 
зарплат. «Вполне возможно, что в 
некоторых учительских «расчетках» 
не так ярко отражаются миллиарды, 
выделенные из федерального бюд-
жета»,  — заявила «МН» Меркулова. 
Ошибки и нарушения со стороны ре-
гиональных чиновников, которым 
поручено исполнение программы 
модернизации, случаются часто, но, 
как утверждает Меркулова, за их ис-
правлением пристально следят ре-

гиональные или районные отделе-
ния профсоюза.

«Мониторить эту госпрограмму 
крайне сложно. Есть только данные 
по средней зарплате до повышения 
и данные о выплатах на сегодняш-
ний момент, а также аналогичные 
показатели по максимальной на-
численной зарплате. Часто их озву-
чивает губернатор каждого региона, 
цифры эти выглядят оптимистич-
но, но нет данных отдельно по горо-
ду, району или по одной школе. Са-
мого педагога за этой статистикой не 
видно», — заочно возразил коллеге в 
беседе с корреспондентом «МН» со-
председатель оппозиционного меж-
регионального профсоюза «Учи-
тель» Андрей Демидов.

По его данным, серьезный раз-
брос по уровню заработков в различ-
ных регионах сохраняется. «Нам со-
общают из Челябинска, Тамбова, 
Брянска учителя, что за одну ставку 
они получают 6–7 тыс. руб. на руки. 
А  из Омска, к примеру, пишут, что 
на треть зарплату подняли, и этот 
уровень выдерживается», — расска-
зывает Демидов.

В Минобрнауки категорически 
опровергают факт частичного неис-
полнения проекта, инициированно-
го премьером. «Зарплата повышает-
ся стабильно и повсеместно. Рост по 
всем параметрам. Никаких жалоб 
мы не фиксируем, напротив, серьез-
но выросло количество желающих 
устроиться в школу. Люди увидели, 
что профессия учителя становится 
востребованной в обществе и нор-
мально оплачиваемой»,  — заявил 
«МН» руководитель департамента 
регионального развития Минобрна-
уки Сергей Кравцов.

В профсоюзах утверждают, что о 
количестве недовольных педагогов 
можно судить по оппозиционным 
митингам на праздники  — учите-
ля собирались влиться в первомай-
ские ряды коммунистов или эсеров. 
По словам Андрея Демидова, в Мос-
кве многих педагогов привлекает на 
митинги ФНПР, но часть профсою-
за «Учитель» участвовала в митин-
ге левых сил. Наиболее заметна ак-
тивность недовольных учителей в 
Новосибирске, ставропольском Не-
винномысске. «Недовольных мно-
го, в школах всех еще раздражает, 
что предвыборные обещания косну-
лись только учителей-предметни-
ков и административный персонал. 
Музработники, логопеды, дефекто-
логи, представители других важных 
специальностей ничего не получи-
ли. Те же настроения в детских са-
дах», — утверждает лидер профсою-
за «Учитель».

1 мая Медведев попытался 
продемонстрировать, что он 
консерватор по политическо-
му стилю

Михаил Мошкин
m.moshkin@mn.ru

Д олгие майские праздники и 
приближающийся летний 
отпускной сезон делают ак-

туальной проблему, с которой мо-
жет столкнуться даже законо-
послушный гражданин при пере-
сечении границы. Федеральная 
служба судебных приставов сове-
тует сейчас всем россиянам перед 
поездкой удостовериться в отсут-
ствии задолженностей в местных 
отделениях ФССП или же в базе 
данных на сайте ведомства. Од-
нако, по мнению адвокатов, эти 
базы не всегда пополняются сво-
евременно, уведомление, посыла-
емое по почте, может не дойти, а 
система оповещения должников 
по SMS может заработать лишь в 
конце этого года.

Судя по отчету ФССП за прошлый 
год, в целом по России было вынесе-
но более 400 тыс. постановлений о 
временном ограничении на выезд 
должников из страны (общая сум-
ма долгов, которые висят на этих 
гражданах,  — почти 364 млн руб.). 
Большая часть прошлогодних не-
выездных  — злостные алиментщи-

Расплатиться на границе с судебными приставами россияне не смогут
ки: в отношении тех, кто уклонял-
ся от обязательств перед бывшими 
семьями, приставы вынесли более 
117 тыс. постановлений о запрете пе-
ресечения границы. Как разъясняют 
в ФССП, ст. 67 закона «Об исполни-
тельном производстве» (позволяет 
приставам сделать невыездным че-
ловека, не исполняющего решения 
суда) применяют также к тем, у кого 
есть непогашенные долги по нало-
гам, платежам по кредиту, штрафам, 
платежам за услуги ЖКХ.

Впрочем, как неоднократно за-
являл главный судебный пристав 
России Артур Парфенчиков, не сле-
дует ограничивать выезд тех граж-
дан, чья задолженность не боль-
ше 5 тыс. руб. В начале года руково-
дитель ФССП дал соответствующее 
разъяснение своим подчиненным. 
«Однако лучше всего еще до выез-
да гражданина за рубеж удостове-
риться в том, что у него нет непога-
шенных долгов. Это можно сделать 
либо на официальном сайте ФССП, 
где есть ссылка на банк данных ис-
полнительных производств, или же 
запросить информацию на порта-
ле госуслуг», — разъяснили «МН» в 
пресс-службе ФССП.

«База данных по должникам на 
официальном сайте ФССП обновля-

ется, но никто не дает 100-процент-
ной гарантии, что данные туда по-
падают своевременно, в практике 
были случаи, когда информация за-
паздывала», — сказал «МН» адвокат 
коллегии «Князев и партнеры» Вла-
димир Юрасов. По словам юриста, 
если исходить из самого закона «Об 
исполнительном производстве», то 
ситуация, при которой добросовест-
ный гражданин не знает о своих дол-
гах, возникнуть не должна. «Чело-
век должен получить от управления 
ФССП официальное уведомление о 
том, что он является должником, — 
поясняет адвокат Юрасов.  — Одна-
ко уведомление отправляется по 
почте  — понятно, что почтовое ве-
домство далеко не всегда работает 
своевременно и четко».

Юрист также отмечает, что экс-
перимент по установке в аэропортах 
терминалов, через которые можно 
было бы оперативно оплатить долг, 
так и остался экспериментом. Хотя 
в пресс-службе ФССП по-прежнему 
утверждают, что намерены уста-
новить 1 тыс. терминалов, немед-
ленно сигнализирующих об оплате 
долга приставу-исполнителю, в мо-
сковских «торгово-развлекательных 
центрах, на вокзалах и в иных местах 
массового скопления людей».

Легкими закусками к пиву лидеры первомайской демонстрации не ограничились

Официальные профсоюзы вывели на улицу только довольных педагогов

400
тысяч
постановлений о вре-
менном ограничении 
на выезд должников 
из страны было вынесе-
но в России в 2011 году
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день в цифрах

>213 тыс. 
сотрудников полиции, более 
14,5 тыс. военнослужащих внутрен-
них войск, почти 13 тыс. дружин-
ников, около 11 тыс. частных ох-
ранников и 11,5 тыс. курсантов обе-
спечивали безопасность в стране 
в майские праздники

10 
жилых домов горели в селе Троиц-
ком Тверской области 1 мая. Здания 
тушили десять пожарных расчетов

в 270 тыс.

обошлось налогоплательщикам до-
оборудование автомобиля Audi A8 
4.2 FSI Long Quattro, принадлежаще-
го Федеральной службе по тарифам, 
аналоговым TV-тюнером и навига-
ционной системой с интерфейсом 
Bluetooth. Информация размещена 
на сайте госзакупок

172-е место

в рейтинге свободы СМИ по версии 
неправительственной организации 
Freedom House заняла Россия, на один 
пункт улучшив прошлогодний показа-
тель и оказавшись рядом с Азербайд-
жаном и Зимбабве. По данным докла-
да, в 2011 году из 197 рассмотренных 
в исследовании стран и территорий 
статус «свободных» с точки зрения 
деятельности СМИ и доступа к ним 
граждан был присвоен 66 государ-
ственным образованиям

В положении о Министерстве энергетики определены три стратегические за-
дачи этого ведомства: повышение эффективности использования энергоре-
сурсов и функционирования топливно-энергетического комплекса страны, 
рост конкурентоспособности ТЭК и укрепление позиций России на мировых 
энергетических рынках. Эти «вечные ценности» вполне можно обозначить 
в качестве основы деятельности Минэнерго как на ближайшие шесть или де-
сять лет, так и на сто лет вперед. Однако новому правительству предстоит 
определить вектор развития каждого направления, в том числе ответить на 
вызовы в газовой сфере, как внешние, так и внутренние, связанные с необхо-
димостью развития рынка; сформировать условия для поддержания добычи 
нефти, в частности закрепить и претворить в жизнь экономические стимулы 
разработки шельфа; обеспечить стабильные правила игры и условия для ин-
вестиций в электроэнергетике; повысить стандарты безопасности в угольной 
и атомной промышленности и уровень контроля за их выполнением.

Задачи

Мнение 
представителя 
власти

Мнение 
экспертов

Возможные варианты
Нынешнего министра энергетики Сергея Шматко экспер-
ты не причисляют к сильным фигурам в правительстве. Его 
полностью заслоняет фигура вице-премьера по ТЭК Иго-
ря Сечина. Тем не менее у Шматко есть шансы удержаться 
на своем посту, если не будет принято решение усиливать 
влиятельность самого ведомства, которое сейчас играет 
весьма скромную роль в управлении энергетическими от-
раслями. Одним из вероятных кандидатов на пост мини-
стра считается бывший заместитель председателя правле-
ния РАО «ЕЭС России» Михаил Абызов, недавно ставший 
советником президента России Дмитрия Медведева. Хотя 
не исключено, что Абызова видят и на более высокой по-
зиции — вице-премьера по ТЭК. В то же время возможны 
и структурные преобразования в Минэнерго, его очеред-
ная реорганизация в поисках достойной функциональной 
нагрузки и аппаратного веса.

Мнение 
представителя 
оппозиции

«Я считаю, что можно сохранить и Сергея Шматко во главе Минэнерго. Серьез-
ных претензий конкретно к нему по поводу его деятельности министром за че-
тыре года нет. Ввод мощностей в электроэнергетике идет приемлемыми тем-
пами, другие отрасли тоже развиваются. Гораздо важнее постановка задач для 
министерства. Оно обязано обеспечить должный поток инвестиций в отрасль, 
проявить жесткий подход в сфере ценообразования, там, где необходимо уси-
лить госрегулирование. Это надо делать, не оглядываясь на либеральные теории. 
И конечно, предстоит активнее заниматься развитием энергетики, особенно на 
Дальнем Востоке, а также энергоэффективностью»
Иван Грачев, председатель комитета Госдумы по энергетике

«Я совершенно не согласен с тем, что Минэнер-
го является административным динозавром 
из прошлой отраслевой структуры правитель-
ства. Сегодня перед отраслью стоят грандиоз-
ные задачи, требующие именно государствен-
ных решений. Это прежде всего принципи-
ально новый налоговой режим для отрасли, 
изменение политики в области лицензирова-
ния, исправление ситуации в геологоразведке. 
Думаю, что министром мог бы стать непосред-
ственный выходец из нефтегазовой промыш-
ленности, обладающий большим авторитетом 
в отрасли и способный выступить интеграто-
ром интересов входящих в нее концернов. Ска-
жем, Владимир Богданов (гендиректор компа-
нии «Сургутнефтегаз». — «МН»), обладающий 
опытом работы и в советской системе, и в усло-
виях российской версии капитализма»
Константин Симонов, генеральный директор 
Фонда национальной энергетической 
безопасности

«Дело не в личности, а в системном подходе к регулированию важнейшего секто-
ра экономики. Мы фактически сделали энергетическое министерство недееспо-
собным. По сравнению с советскими временами численность работников сни-
зилась почти в 20 раз. Что такое 400 человек для основных отраслей ТЭК? Это 
недооценка их важности. В то же время я не знаю такого универсального челове-
ка, который бы хорошо разбирался во всех отраслях энергетики и при этом был 
управленцем высокого класса»
Виктор Кудрявый, член совета директоров холдинга МРСК,  
замминистра энергетики в 1996–2003 годах

«Министерство энергетики уже давно не играет ключевой роли в принятии реше-
ний по развитию российского ТЭК, эти решения принимают вышестоящие ин-
станции. Поэтому министром будет исполнительный чиновник. Сергей Шматко 
или кто-то другой — неважно. Главное, чтобы этот человек не пытался играть в са-
мостоятельные игры»
Сергей Правосудов, директор Института национальной энергетики

«Это бессмысленная трата времени — предлагать кандидатуру эффектив-
ного министра энергетики, потому что в нынешних условиях любой, даже 
самый достойный человек будет просиживать в этом ведомстве штаны. Ми-
нэнерго в процессе приватизации почти утратило управленческие функ-
ции, а прямых регулятивных так и не приобрело. Поэтому когда дело до-
ходит до конкретных вопросов, то оказывается, что непосредственные 
полномочия находятся у кого угодно — Ростехнадзора, Минприроды, Роси-
мущества, Минфина и так далее, но только не у Минэнерго. Я давно и прин-
ципиально выступаю за то, чтобы его расформировать»
Владимир Милов, лидер движения «Демократический выбор», 
заместитель министра энергетики в 2002 году

Министр  
энергетики

«МН» продолжают проект «Правительство лучших». 
Каждый день мы публикуем мнения экспертов 
и политиков, которые отвечают на вопрос о лучшем 
кандидате на тот или иной пост в правительстве

Сергей Миненко
s.minenko@mn.ru

В Казани арестован бывший 
начальник скандально из-
вестного отдела полиции 

«Дальний» Ильгиз Ахметзянов, 
которого так же, как и его быв-
ших подчиненных, подозревают 
в избиении задержанного. Задер-
жали Ахметзянова на следующий 
день после того, как на пост главы 
МВД Татарстана был назначен Ар-
тем Хохорин, до этого служивший 
в центральном аппарате правоох-
ранительного ведомства. Хохорин 
сменил на этом посту Асгата Сафа-
рова, ушедшего в отставку как раз 
из-за скандала в «Дальнем». Мест-
ные общественники называют 
это назначение компромиссным 

решением: Хохорина считают сво-
им человеком и в федеральном 
центре, и в Казани, где он родил-
ся и долгое время работал в мили-
ции, дослужившись до должно-
сти замглавы МВД республики.

Как сообщили в Следственном ко-
митете, экс-глава казанского отде-
ла полиции «Дальний» Ильгиз Ах-
метзянов был помещен под арест 
29  апреля. По версии следствия, в 
феврале прошлого года он вместе с 
подчиненными в течение двух дней 
избивал 20-летнего местного жите-
ля, добиваясь от него признания в 
хулиганстве. Соучастниками пре-
ступления, согласно материалам 
дела, были оперативники угрозыска 
«Дальнего» Алмаз Василов и Фаил 
Сабирзянов. Оба были уволены из 
органов в начале марта этого года. 
Впоследствии их арестовали в рам-

ках расследования гибели задержан-
ного жителя Казани Сергея Назаро-
ва — именно это ЧП стало толчком к 
глобальным проверкам в республи-
канском управлении МВД и последу-
ющей отставке главы ведомства Ас-
гата Сафарова. Сам Ахметзянов был 
уволен еще до инцидента с Назаро-
вым, но его дело нельзя рассматри-

вать отдельно от скандала с пытками 
в «Дальнем», по которым возбужде-
но уже семь уголовных дел. Четверо 
бывших полицейских находятся под 
арестом, Ахметзянов стал пятым.

На фоне задержаний полицей-
ских, замешанных в пытках, Татар-
стан обрел нового главу МВД. Прези-
дент назначил на этот пост генерал-
майора полиции Артема Хохорина. 
Уроженец Казани, он в течение 15 лет 
работал на различных должностях 
в органах внутренних дел Татарста-
на, шесть из которых  — на должно-
сти замглавы республиканского МВД. 
В 2008 году он возглавил МВД Марий 
Эл, а спустя три года получил назначе-
ние в центральный аппарат МВД, где 
стал начальником организационно-
аналитического департамента.

Назначение Хохорина не стало 
неожиданностью: его кандидату-

ра обсуждалась на протяжении все-
го времени после отставки Сафаро-
ва, говорят местные правозащитни-
ки. «То, что это профессиональный 
человек, сомневаться не приходит-
ся. Когда он работал в Марий Эл, то 
поднял местное МВД с 74-го до 8-го 
места в рейтинге региональных под-
разделений ведомства. Именно это 
и стало трамплином к его работе в 
центральном аппарате, — рассказал 
«МН» представитель Казанского пра-
возащитного центра Булат Мухамед-
жанов.  — Хохорин, будучи замми-
нистра внутренних дел Татарстана, 
в 2005 году курировал обществен-
ную безопасность на 1000-летии Ка-
зани и на саммите глав стран СНГ и 
успешно с задачей справился. Безус-
ловно, перед грядущей универсиа-
дой это тоже учитывалось». Как гово-
рит Мухамеджанов, Хохорин  — это 

компромиссная кандидатура, кото-
рая устроила и федеральный центр, 
и татарстанскую общественность.

После майских праздников пра-
возащитники намерены добиться 
встречи с Хохориным, чтобы «закре-
пить те договоренности о сотрудни-
честве, которые были достигнуты с 
прошлым министром». «После из-
вестных случаев мы предложили 
Сафарову ряд инициатив, с которы-
ми он согласился. В частности, с тем, 
чтобы МВД могло по первому наше-
му требованию предоставить сотруд-
ника собственной безопасности, если 
нам становится известно, что кого-то 
пытают в отделе полиции. Кроме это-
го Сафаров одобрил и другие наши 
предложения, но с новым человеком 
нужно договариваться по-новому, и 
мы будем этого добиваться»,  — ска-
зал Мухамеджанов «МН».

Полицейский по требованию
Правозащитники намерены добиться встречи с новым главой МВД Татарстана

Екатерина Буторина
e.butorina@mn.ru

В ыходные не остановили 
столкновения между си-
ловиками и защитника-
ми природы в Цаговском 

лесу у подмосковного Жуковско-
го. В надежде затушить граждан-
ский протест власти, похоже, го-
товы пойти на закрытие лесопо-
лосы для посещения теми, кто 
не имеет отношения к стройке. 
Представители казенного пред-
приятия «Мосавтодор» в свою 
очередь обещают показать доку-
менты, подтверждающие их пра-
во вести рубку в лесу, который 
еще недавно считался памятни-
ком природы.

Городской лес и парк Жуковского, 
перехватившего эстафету «зеленого 
протеста» у Химок, стали запретной 
зоной для местных жителей. Как со-
общил вчера днем источник Интер-
факса в силовых структурах города, 
по распоряжению администрации 
на этой территории введен противо-
пожарный режим. «Он подразуме-
вает полный запрет въезда на тер-
риторию городских лесов, а также 
запрещает въезд автотранспортных 
средств в лесопарковую зону, разве-
дение костров и проведение любых 
массовых мероприятий», — расска-
зал источник.

Позднее, правда, в администра-
ции Жуковского уточнили, что пол-
ного запрета на посещение леса нет, 
но подтвердили факт введения ЧС 
по всему Подмосковью — в связи с 
угрозой пожаров. Пресс-секретарь 
администрации города Евгений Со-
лодилин в интервью РИА Новости 
заявил, что это не отразится на лаге-
ре защитников природы «Жуклес», 

разбитом вблизи просеки. Обосно-
вавшись в лесу, «зеленые», среди ко-
торых как активные местные жите-
ли, так и экологи из других частей 
Подмосковья и страны, надеются 
остановить работы, которые сами 
они считают незаконными.

Режим ЧС не остановил стол-
кновения гражданских активистов 
с представителями частных охран-
ных предприятий и полицейскими. 
Защитники леса утверждают, что 
полицейские задерживают «зеле-
ных» и вывозят на служебных «па-
зиках» в отделения. «В воскресенье 
задержали двоих, а в понедельник 
еще двоих», — рассказал «МН» акти-
вист-эколог Сергей Бучин. Некото-

рым его товарищам предъявили об-
винение в совершении администра-
тивного проступка («неповиновение 
сотруднику полиции», ст. 19.3 КоАП). 
По  данным «МН», обвиняют задер-
жанных и в совершении уголовного 
преступления — нападении на пред-
ставителей правоохранительных ор-
ганов. Чем чреваты такие обвине-
ния, сейчас знает уже вся страна  — 
на примере Сергея Мохнаткина, 
которого недавно помиловал прези-
дент Дмитрий Медведев после того, 
как тот отсидел два года якобы за то, 
что ударил сотрудника милиции на 
Триумфальной площади.

Приехавший поддержать едино-
мышленников представитель Дви-

жения в защиту Химкинского леса 
Ярослав Никитенко утверждает, что 
был свидетелем обратного  — как в 
воскресенье сотрудники ОМОНа из-
бивали одного из «зеленых» активи-
стов, а в понедельник двоих моло-
дых людей увезли в наручниках со 
стройплощадки, где они пытались 
выяснить, на каком юридическом 
основании ведется рубка леса. «По-
том их обвинили в том, что они на-
пали на сотрудника полиции, и воз-
будили уголовное дело», — сообщил 
«МН» активист-эколог, представив-
шийся Михаилом.

В подмосковном ГУ МВД под-
твердили факты задержаний и 
предъявление обвинений несколь-
ким защитникам Цаговского леса. 
Но представитель ведомства Евге-
ний Гильдеев при этом категориче-
ски опроверг сообщения о том, что 
полицейские кого-либо били.

Сегодня у всех сторон конфлик-
та появится возможность решить 
свой спор мирным путем. «В мэ-
рии Жуковского будет совещание, 
куда должны доставить документы 
на строительство сотрудники «Мос-
автодора». Эти документы еще ни-
кому не показывали — ни полиции, 
ни чиновникам. На это совещание 
и нас пригласили», — сказал лесоза-
щитник Михаил.

Вырубку Цаговского леса строи-
тели начали 21 марта. Сейчас выру-
блено уже 14 га — на просеке пред-
полагается проложить автотрассу, 
которая должна разгрузить дорож-
ную сеть Жуковского и связать го-
род с магистралью М-5 «Урал». Мно-
гие местные жители и экологи 
требуют остановить работы и сохра-
нить лес, который получил статус 
памятника природы в 1982 году, но 
два года назад по ходатайству проку-
ратуры его утратил.

Поджигатели спокойствия
Защитники Цаговского леса не вписываются в противопожарные правила

Четверо бывших 
полицейских  
находятся под 
арестом, Ахмет-
зянов стал пятым

Цаговский лес все больше напоминает Химкинский

1000
гектаров
составляет террито-
рия Цаговского леса,  
14 га уже вырублено
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день в цифрах

5   
русских и 16 украинских моряков, 
весь экипаж теплохода «Сахалин», 
репатриируют из Гонконга соот-
ветственно сегодня и завтра. Суд-
но было арестовано за долги 22 ян-
варя и вчера продано

12  
сирийских военнослужащих уби-
то в столкновениях с вооруженны-
ми оппозиционерами в провин-
ции Дейр-эз-Зор, бои шли за во-
енную базу, сообщила сирийская 
оппозиция

1,25 млн

(около $2 млн) потрати-
ла в 2011 году Великобрита-
ния на поддержку демократии 
и прав человека в России, сказа-
но в докладе британского МИДа, 
отметившего, что в 2012-м финан-
сирование останется на прежнем 
уровне

31  
человек погиб в Нигерии в послед-
ние двое суток: 10 — в городе Джа-
линго на востоке страны, где смер-
тник на заминированном мотоци-
кле врезался в колонну машин; и 
21 — в северном городе Кано, где 
исламисты обстреляли христиан-
ское богослужение

4  
алжирских полицейских уби-
ты в результате нападения на 
их патрульную машину ислами-
стов. Атака совершена в 30 км к 
востоку от Тизи-Узу, администра-
тивного центра населенной бер-
берами-кабилами одноименной 
провинции

13   
военнослужащих ВВС и сотрудни-
ков полиции Колумбии погибли 
при крушении военного вертоле-
та на севере страны, где в джунглях 
по-прежнему активны мятежни-
ки из леворадикальных «Револю-
ционных вооруженных сил Колум-
бии» (FARC)

Виктория Кузьмина, Киев
Александр Тимофеев
Олег Шамонаев

начало на стр. 01
Провластные украинские полити-
ки видят в критике Запада давление 
на Киев с целью заставить его либо 
отпустить Тимошенко на лечение 
за границу, либо позволить Высше-
му суду по гражданским и уголов-
ным делам удовлетворить кассацию 
Юлии Владимировны на обвини-
тельный приговор (рассмотрение 
кассации ожидается в течение мая). 
Украинская власть, похоже, не ве-
рит в серьезность угроз и не настро-
ена идти на уступки по поводу Ти-
мошенко. «Мы не позволим Европе 
говорить с нами языком ультима-
тумов, — сказал в беседе с «МН» за-
меститель председателя фракции 
правящей Партии регионов в Вер-
ховной раде Михаил Чечетов. — От-
мена «Евро-2012» выгодна оппози-
ции. Тогда можно было бы сказать, 
что власти потратили миллиарды на 
подготовку турнира и все завалили. 
Но, как говорят в Одессе, не дожде-
тесь. «Евро» состоится однозначно, к 
нам приедет 2 млн туристов».

«В Европе не выпустили бы чело-
века просто так, коль есть решение 
суда. В ситуации с Тимошенко Евро-
па сошла с ума,  — говорит украин-

ский политолог Михаил Погребин-
ский. — В частности, потому что уве-
рена, что Украина никуда не денется 
и к России не пойдет, ведь у Киева и 
Москвы плохие отношения. А  пло-
хие они потому, что большой ча-
сти окружения Януковича невыгод-
но сближение с Россией. Они готовы 
ползать перед Европой на коленях, 
ведь в европейских банках лежат их 
миллиарды, в Ницце стоят их виллы, 
там учатся их дети».

Неофициально представители 
власти называют ситуацию тяжелой. 
«Скандал с избиением Тимошенко 
отбросил наши отношения с Европой 
далеко назад,  — сказал «МН» источ-
ник в украинских дипломатических 
кругах. — Кроме раздражения, на За-
паде мы уже ничего не вызываем. 
Особенно лютует Ангела Меркель. 
Ей, видимо, за Тимошенко обидно 
еще и как за женщину. «Евро-2012» у 
нас вряд ли уже отнимут. Но если мы 
не отпустим Тимошенко на лечение 
в Германию, то отношения будут ска-
тываться к полноценному бойкоту».

Дипломатический собеседник 
«МН» предположил, что украинские 
власти все равно не уступят под дав-
лением Запада. «Наверху есть пред-
ставление, что Юлю на волю выпу-
скать нельзя ни в коем случае. Также 
у нас многие считают, что такой на-
кат Запада на руку Кремлю, который 
может сказать Януковичу: видишь, в 

Европе тебе уже точно ничего не све-
тит. Иди к нам, в Таможенный союз. 
Здесь сытно, низкие цены на газ, и 
тебя всегда защитят от Запада. Хотя я 
лично считаю, что Янукович не пой-
дет в союз из-за опасения внутрен-
них волнений — прозападно настро-
енная часть общества может в таком 
случае пойти на открытый бунт».

Директор Центра европейских и 
международных исследований НИУ 
ВШЭ Тимофей Бордачев в беседе с 
«МН» также предположил, что в цен-
тре нынешних событий «игра Укра-
ины между Таможенным союзом с 
участием России и соглашением об 
ассоциации с ЕС». «Фактически офи-
циально провозглашаемым курсом 
руководства Украины является по-
пытка держать обоих партнеров в 
состоянии переговоров, не прини-
мая при этом никакого определен-
ного решения, — говорит эксперт. — 
Складывается впечатление, что в 
Москве и в европейских столицах ре-
шили дать украинскому руководству 
понять, что бесконечно так продол-
жаться не может и необходимо сде-
лать выбор».

Украинский политолог Констан-
тин Бондаренко уверен, что поте-
пление между Киевом и Москвой 
теперь «неминуемо». «Бойкот евро-
пейскими политиками Украины не 
оставляет Киеву другого выхода, как 
идти на союз с Россией», — заявил он 

ЕС отфутболивает Украину
Ссора с Западом может подтолкнуть Киев к союзу с Москвой

Европейские политики угрожают руководству Украины политической изоляцией
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уступает Николя Сар-
кози социалисту Фран-
суа Олланду за неделю 
до второго тура, по дан-
ным соцопросов

«Я выбираю тебя, ты мой партнер по мирному процессу. С кем еще 
мне строить мир?» Махмуд Аббас, глава Палестинской национальной 
администрации, о Биньямине Нетаньяху

Наталья Добровольская, Париж

П очти 18% французских из-
бирателей, которые в пер-
вом туре президентских 

выборов проголосовали за нацио-
налистку Марин Ле Пен, придется 
самостоятельно выбирать, кого 
поддержать во втором. Сама ли-
дер ультраправого «Националь-
ного фронта» объявила вчера, что 
во втором туре опустит в урну пу-
стой бюллетень, а своим избира-
телям предложила сама решить, 
за кого проголосовать в воскре-
сенье, 6 мая. Это заявление еще 
сильнее закрутило интригу пред-
выборной гонки — именно от го-
лосов сторонников Ле Пен, пола-
гали эксперты, будет зависеть ис-
ход президентских выборов.

Разгар избирательной гонки нек-
стати для Николя Саркози и Фран-
суа Олланда ознаменовался чередой 
скандалов. В субботу независимое 
интернет-издание Mediapart предо-
ставило якобы доказательства того, 
что ливийский экс-лидер Муаммар 
Каддафи профинансировал изби-
рательную кампанию Николя Сар-
кози в 2007 году на сумму 50 млн 
евро. Сайт опубликовал переведен-
ный с арабского языка документ от 
2006  года, якобы подписанный экс-
главой МИД Ливии Муссой Куссой и 
адресованный бывшему руководи-
телю аппарата Каддафи Баширу Са-
леху. В нем говорится о «принципи-
альной договоренности» поддержать 
избирательную кампанию кандида-
та в президенты Николя Саркози на 
сумму 50 млн евро. Однако в нем не 
уточняется, были ли переведены эти 
деньги. Салех подчеркнул, что ни-
когда не получал такой документ, а 
Кусса назвал его «фальсификацией».

Эти обвинения уже всплывали в 
начале марта, однако тогда Саркози 
просто отверг их. Теперь за несколь-
ко дней до выборов Саркози заявил, 
что подаст в суд на издание. Пре-
мьер-министр Франсуа Фийон на-
звал Mediapart «лавочкой, финан-
сируемой богатыми друзьями Ол-
ланда», и обвинил социалистов в 
«отвлекающем маневре».

В пятницу в газете Guardian поя-
вилось интервью, в котором бывший 

Александр Баранов, Лондон

Н арушителям прав человека 
отныне могут отказать во 
въезде в Великобританию. 

Об изменениях в иммиграцион-
ной политике сообщил вчера Фо-
рин-офис в ежегодном докладе, 
посвященном ситуации с правами 
человека в мире. Британская прес-
са убеждена, что это ограничение 
в первую очередь относится к фи-
гурантам «дела Магнитского».

В соответствии с новым положе-
нием гражданам стран, не входящих 
в ЕС, может быть отказано во въезде 
в Великобританию, если существуют 
«независимые, надежные и заслужи-
вающие доверия сведения о том, что 
данное лицо причастно к наруше-
ниям прав человека». Ранее подоб-
ный запрет официально существо-
вал лишь для лиц, представляющих 
угрозу национальной безопасности. 
Одной из причин изменения в зако-
нодательстве стало давление на пра-
вительство со стороны парламен-
та, принявшего в марте резолюцию 
о необходимости введения визовых 
санкций против 60 сотрудников рос-
сийских правоохранительных орга-
нов, замешанных, по мнению пар-
ламентариев, в смерти российского 
адвоката Сергея Магнитского. Пред-
ставитель британского МИДа заявил, 
что теперь лица, замешанные в пыт-
ках и убийствах, не смогут так про-
сто «купить билет в Лондон». Однако 
депутат парламента и бывший ми-
нистр британского правительства по 
делам Европы Денис Макшейн назы-
вает новое законодательство «дымо-
вой завесой» властей.

«Это не решение вопроса, это сим-
волический жест в ответ на «дело 
Магнитского» и другие подобные 
дела в разных странах. Власти уже 
давно хотят избавить столицу стра-
ны от имиджа «Лондонстана», где на-
ходят приют исламские экстреми-
сты. Теперь она приобретает репу-
тацию «Лондонграда», где русские 
киллеры действуют практически 

безнаказанно. Так что новое законо-
дательство  — это не более чем пи-
ар-кампания. И без него власти име-
ли все полномочия не пускать таких 
людей в страну»,  — сказал в интер-
вью «МН» Денис Макшейн.

По мнению депутата, актив-
но лоббировавшего резолюцию по 
«делу Магнитского», анонимный за-
прет проблемы не решает. «Поведе-
ние людей меняется, когда называ-
ются конкретные имена. Госчинов-
ники из России, Китая, Бахрейна и 
других стран пытаются прятать свои 
деньги в Лондоне, они хотят поку-
пать здесь особняки и учить детей 
в частных школах. Назвав поимен-
но тех, кому закрыт въезд в страну 
в связи с причастностью к наруше-
ниям прав человека, мы дадим ясно 
понять, что государство не должно 
покрывать коррупцию»,  — говорит 
Макшейн.

Британские власти игнорируют 
подобные призывы, не желая пор-
тить и без того весьма прохладные 
отношения с рядом государств, ко-
торые Лондон открыто критикует 
за нарушения прав человека. Среди 
них и Россия, названная в ежегод-
ном докладе МИДа среди стран, где 
положение дел с правами человека 
«вызывает озабоченность». Доклад, 
в частности, отмечает сложную си-
туацию на Северном Кавказе, рас-
критикованные европейскими на-
блюдателями парламентские и пре-
зидентские выборы, высокие риски, 
связанные с работой независимых 
журналистов, и негативное отноше-
ние властей к неправительственным 
организациям.

Как сообщается в докладе, за про-
шлый год на поддержку правоза-
щитных проектов в России британ-
ский МИД потратил около 1,25 млн 
фунтов стерлингов. Среди органи-
заций, получивших финансовую 
помощь,  — интернет-портал «Кав-
казский узел», правозащитная орга-
низация «Агора», фонд «Националь-
ное партнерство» и национальный 
центр по предотвращению насилия 
в России «Анна».

Олланд хочет победить без риска За Магнитского 
ответятСаркози пока не удается переманить избирателей Марин Ле Пен

Британия решила не пускать к себе 
нарушителей прав человека

фаворит выборов экс-глава Между-
народного валютного фонда Доми-
ник Стросс-Кан обвинил своих поли-
тических врагов, связанных с Сарко-
зи, в заговоре с целью разрушить его 
политическую карьеру. Однако по-
том его окружение опровергло, что 
он давал интервью, отметив, что это 
были выдержки из книги американ-
ского журналиста Эдварда Эпштей-
на, которая должна выйти в ближай-
шее время.

На следующий день Стросс-Кан 
оказался в центре скандала, появив-
шись на дне рождения одного из де-
путатов, который не предупредил 
других соратников о том, что при-
гласил его. Бывший кандидат на вы-
борах в 2007 году Сеголен Руаяль, 
пресс-секретарь Олланда Мануэль 
Вальс и директор его выборной кам-
пании Пьер Московичи тут же поки-
нули праздник. Позднее Руаяль от-
метила, что Стросс-Кан «совершен-

но нежелателен в избирательной 
кампании».

Его появление настолько нек-
стати для социалистов, что им даже 
пришлось заверять: ни о каком воз-
вращении Стросс-Кана в политиче-
скую жизнь страны речи не идет. 
Известно, что его окружение всегда 
знало о его похождениях, тем не ме-
нее хотело выдвинуть его официаль-
ным кандидатом от социалистов, но 
после скандала в отеле Sofitel все по-
казательно отвернулись от него.

Таким неожиданным поворо-
том событий сразу же воспользовал-
ся Николя Саркози с командой. Ны-
нешний президент отметил, что «не 
Стросс-Кану давать ему уроки мора-
ли», и иронизировал, что Олланд за-
ручился поддержкой такого «нрав-
ственного тяжеловеса», как он.

Согласно последним опросам, 
рейтинг Олланда за несколько дней 
до выборов немного понизился. Так, 
по данным института Ipsos, за Ол-
ланда готовы проголосовать во вто-
ром туре 53% избирателей, за Сарко-
зи — 47%. Хотя за неделю произошло 
сокращение в четыре пункта, специ-
алисты отмечают, что ожидаемого 
прорыва для Саркози не произошло. 
Тактика президента-кандидата скло-
нить на свою сторону одновременно 
как можно больше сторонников на-
ционалистки Марин Ле Пен и цен-
триста Франсуа Байру, а также мо-
билизовать всех воздержавшихся не 
принесла ожидаемых результатов.

В отличие от Саркози, который 
рискует своими слишком правыми 
заявлениями оттолкнуть умерен-
но настроенных избирателей и цен-
тристов, тактика Олланда остается 
неизменной — не рисковать. Имен-
но поэтому он отказался от предло-
жения Саркози провести два допол-
нительных раунда теледебатов  — 
единственные их прения состоятся 
сегодня.

По словам директора исследова-
ний центра Cevipof в Science-Po Же-
рара Грюнберга, «фаворит Олланд 
выиграет, если не совершит оплош-
ности». «До сегодняшнего дня он не 
сделал ни одной серьезной ошиб-
ки, и он будет продолжать в том же 
темпе,  — считает специалист.  — 
У  него нет никакого интереса ри-
сковать».

Накануне второго тура президенту Франции припомнили 
ливийские связи
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«МН». Бондаренко говорит, что ны-
нешняя ситуация напоминает ему 
события почти столетней давности, 
когда в 1919 году бойкот государства-
ми Антанты Украинской народной 
республики предопределил ее по-
глощение Советской Россией.

«Если информация относительно 
побоев Тимошенко — правда, это оз-
начает, что украинские власти совер-
шают иррациональные и глубоко са-
моразрушительные действия, — зая-
вил «МН» главный редактор журнала 
«Россия в глобальной политике» по-
литолог Федор Лукьянов.  — России 
ни в коем случае не нужно с ними со-
лидаризироваться. На первый взгляд 
происходящее выгодно Москве. Мо-
жет оказаться, что единственным 
выходом для Януковича будет инте-
грация в единое экономическое про-
странство с Россией. Однако строить 
на этой основе интеграцию с Украи-
ной  — значит закладывать под нее 
мину. Возникает проблема легитим-
ности подобных соглашений, кото-
рые могут быть пересмотрены при 
внутренних переменах на Украине».

Если чемпионат Европы все-таки 
будет перенесен с Украины, это до-
ставит немало головной боли функ-
ционерам УЕФА. Формально УЕФА 
является независимой организацией 
и не подчиняется структурам Евросо-
юза, но если против Украины будут 
объявлены официальные санкции, 
футбольные функционеры будут вы-
нуждены реагировать. В  случае от-
мены или переноса турнира евро-
пейский футбольный союз на одной 
билетной программе потеряет не 
меньше 50 млн евро и может полу-
чить от болельщиков более 500 тыс. 
судебных исков. Убытки из-за сры-
ва телетрансляций и маркетинговых 
программ коммерческих партне-
ров УЕФА даже страшно представить. 
Грандиозным будет и удар по дело-
вой репутации футбольного союза. 
Потратив сотни миллионов евро на 
подготовку стадионов к «Евро-2012», 
Украина вместо улучшения имиджа 
своей страны получит нечто совер-
шенно обратное. Это станет серьез-
ным уроком для всех будущих орга-
низаторов чемпионатов Европы.

В такой ситуации наиболее веро-
ятным в «спортивном» отношении 
кажется сценарий, по которому че-
тыре года назад проходила Олим-
пиада в Пекине. Из-за проблем с 
правами человека в Китае Игры-
2008 бойкотировали некоторые по-
литики и отдельные спортсмены. 
Сейчас подобная участь грозит чем-
пионату мира по хоккею 2014 года, 
который должен состояться в Бело-
руссии. Впрочем, политические со-
ображения не мешали проводить в 
последние годы крупные футболь-
ные турниры в таких странах, как 
Колумбия, Египет, Нигерия, Малай-
зия и Таиланд.

Формально УЕФА 
является независимой 
организацией и не 
подчиняется струк-
турам Евросоюза, но 
если против Украины 
будут объявлены 
официальные санкции, 
футбольные функцио-
неры будут вынуждены 
реагировать
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Ольга Малыш
Иоланта Качаева
Елизавета Шевченко
moscow@mn.ru

П рошедшие в Москве пер
вомайские демонстра
ции стали самыми мас
штабными за последние 

несколько лет. В столице прошло 
несколько десятков различных 
демонстраций, митингов и дру
гих мероприятий. Кроме того, 
в праздничный день столичные 
парки подготовили для москви
чей бесплатные развлекательные 
программы.

Самым многочисленным стало 
шествие официальных профсоюзов, 
в котором приняло участие около 
120 тыс. человек (в прошлом году в 
акции участвовало только 25 тыс. че-
ловек). Демонстрация под флага-
ми «Единой России», Федерации 
независимых профсоюзов России 
(ФНПР), студенческих организаций, 
вузов и бюджетных учреждений 
стартовала от Белорусского вокзала.

Некоторые не скрывали, что яви-
лись по разнарядке. Люди с разноц-
ветными шариками лениво шагали 
по свободной от машин Тверской и с 
удовольствием грелись под майским 
солнцем. Студенты перешучивались 
и спорили, куда пойти после меро-
приятия. «Нас попросили в институ-
те, мы пришли,  — рассказал студент 
Московского института индустрии ту-
ризма Владимир.  — Меня это не на-
прягло. После митинга мы собрались 
погулять по центру с одногруппника-
ми». В это время сотрудник института, 
который привез студентов на митинг, 
докладывал по телефону кому-то, что 
«все явились и все прошло хорошо». 
«Пол-Москвы согнали сюда, как при 
советской власти», — отметил он.

Между тем председатель ФНПР 
Михаил Шмаков рассказал «МН», что 
на демонстрацию вышли представи-
тели 46 отраслевых объединений 
Москвы. По его словам, людей соби-
рали «как всегда, через первичные 
профсоюзные организации».

Москвичи среднего и пожилого 
возраста с ностальгией вспоминали, 

как в советское время так же марши-
ровали на Первомай. Но если раньше 
горожане на демонстрации часто вы-
ходили семьями, брали детей, то сей-
час они шагали только лишь в окру-
жении своих коллег.

«Мы сами пришли! Я только про-
шлые годы не ходила, а до этого, в 
молодости, каждую весну с подруга-
ми»,  — поделилась жительница Ла-
риса Перова, одетая в футболку с лого-
типом района. Женщина сказала, что 
пришла по собственной инициативе.

Пенсионер из Южного округа Ле-
онид Матвеев в жилетке «Единой 
России» сказал, что вышел на демон-
страцию, «потому что эта традиция 
существует уже много лет».

«Профсоюзы за стабильное разви-
тие Москвы! Слава рабочим!  — гре-
мел из динамиков над площадью 
торжественный голос. — За развитие 
и процветание Москвы! В Москве не 
место грязным рынкам!» Участники 
шествия время от времени отвечали 
криками «Ура!».

В колонне демонстрантов мож-
но было увидеть совершенно разно-
шерстную публику  — казаков, мо-
лодых людей с фанатской символи-
кой, юных студентов, пенсионерок, 
типичных работяг. Не хватало толь-
ко среднего класса и «модной молоде-
жи» — основных участников протест-
ных митингов последнего времени.

Атмосферу советского Первомая 
дополняла трибуна, установленная 
у Манежной площади, с которой де-
монстрантам приветственно махал 
рукой член генсовета «Единой Рос-
сии» Андрей Исаев. .

Завершилась акция тоже вполне 
традиционно. Студенческие компа-
нии разбрелись по окрестным ули-
цам, а небольшие группы мужчин — 
по ближайшим дворам, по пути за-
глядывая в магазины.

Традиционное шествие провели 
коммунисты. Их колонна числен-
ностью около 3,5 тыс. человек про-
шагала от Калужской площади до 
площади Революции. Основными 
участниками акции были москви-
чи преклонного возраста. Они несли 
портреты советских вождей, плака-
ты, красные флаги и выцветшую рас-
тяжку «Трудовой России».

По-семейному 1 мая москвичи 
смогли отдохнуть в парках, где впер-
вые предложили специальные раз-
влекательные программы к этому 
празднику. В главном — ЦПКиО им. 
Горького было представлено наи-
большее число бесплатных развлече-
ний. На входе посетителей встречали 
музыканты Первого джазового орке-
стра. На газонах можно было и отдо-
хнуть на траве, и покачаться в удоб-
ных гамаках. Всем желающим пред-
лагалось участие в мастер-классе по 
лонгборду, в забеге по набережной, 
в показательных выступлениях по 
брейк-дансу, а также посещение ка-
натной трассы с различными уровня-
ми сложности маршрутов. Вечером 

на музыкальной эстраде актеры сто-
личных театров прочли стихи в про-
грамме «Не только Маяковский». За-
тем в небо взлетели сотни воздуш-
ных шаров. А в кинотеатре «Пионер» 
на новом экране под открытым не-
бом можно было бесплатно посмо-
треть три фильма: «Матч», «Служили 
два товарища» и «Искусство любить».

Однако на фоне бесплатных раз-
влечений угощения и сувениры в пар-
ке Горького оказались весьма недеше-
выми. Блестящий воздушный шар — 
500 руб., корм для белок (горсть 
орехов)  — 100 руб., бутылка «Фан-
ты» 0,5 л — 95 руб., эклер — 125 руб. 
Из платных развлечений популярно-
стью у гостей парка пользовались ка-

тамараны — двухместные по 200 и че-
тырехместные по 350 руб. в час.

Другие городские парки тоже 
приготовили свои праздничные про-
граммы. В «Сокольниках» — театра-
лизованное выступление и концерт 
«Хороши весной Сокольники». В му-
зее-заповеднике «Коломенское» от-
крылась выставка песчаных скуль-
птур «Великая история России». 
На ВВЦ также отдали предпочтение 
песку: здесь прошел международ-
ный фестиваль песчаных скульптур 
«Мифы и реальность. Загадки исто-
рии». В  парке «Люблино» организо-
вали фестиваль сказок, а в саду «Эр-
митаж» открылся московский сезон 
духовых оркестров. 

Недетское шествие
Первомайская демонстрация в Москве стала самой массовой за последние годы

Семейный отдых на Первомай переместился в городские парки

120 
тысяч
человек вышли на май-
скую демонстрацию 
профсоюзов

Ольга Малыш
Дарья Миронова
moscow@mn.ru

У частники протестных зим
них акций в Москве вновь 
проявили себя. Теперь новое 

поколение граждански активных 
жителей мегаполиса вышло на 
субботники. Эту тенденцию под
тверждают и данные социологов. 
Власти полагают, основную роль 
в мобилизации москвичей на убор
ку дворов сыграли префектуры.

В Центральном округе субботник, 
21 апреля, прошел при большом сте-
чении народа. «На прошлой неделе на 
уборку территорий вышли 60 тыс. че-
ловек, около 6 тыс. — это жители до-
мов», — сообщил представитель пре-
фектуры Павел Большунов. По его 
словам, количество москвичей, «до-
бровольно вышедших на работы», 
в этом году заметно возросло. «Лю-
дей привлекают различные акции, 
например на Арбате жители вышли, 
чтобы посадить деревья с именными 
табличками, — отметил он. — К тому 
же субботник — это мероприятие, на 
котором плоды своего труда можно 
увидеть сразу же, и многие выходят 
поработать именно ради этого».

«В этом апреле в уборке дворов 
поучаствовало на удивление мно-
го жителей»,  — заявил «МН» пресс-
секретарь префектуры Северо-Вос-
точного округа Александр Латышев. 
В  округе организовали конкурс на 
лучшее благоустройство двора в рам-
ках субботника. «В качестве приза от 
префектуры мы презентуем двору 
тренажеры и всепогодные столы для 
пинг-понга»,  — объяснил внезапно 
проснувшийся интерес местных жи-
телей к субботникам Латышев.

Привлечь москвичей, по мнению 
Латышева, позволила и широкая ин-
формационная кампания, развер-
нутая в округе. «Мы заранее вывеси-
ли информацию о субботниках, рас-
писание, адреса пунктов, где можно 
взять инструменты, и многие отклик-
нулись на это предложение», — отме-
чает представитель префектуры.

Елизавета Шевченко
e.shevchenko@mn.ru

Л арьки под крышами остано
вок, в которых торгуют цве
тами, хлебом, соком, быто

вой химией, мешают движению 
городского транспорта и подле
жат сносу, считают власти Мос
квы. В ходе аукционов в городе 
останутся только отдельно стоя
щие торговые палатки. Владель
цы остановочноторговых мо
дулей заявляют, что без работы 
к 1 июля 2012 года окажется око
ло 20 тыс. человек, и просят мэра 
столицы спасти их бизнес.

Столичные предприниматели 
просят мэра Сергея Собянина спасти 
ларьки на транспортных остановках. 
Московская торгово-промышленная 
палата отправила в его адрес два пись-
ма в защиту так называемых остано-
вочно-торговых модулей (палаток, со-
ставляющих единый блок с каркасом 
остановок). Остановки, совмещенные 
с палатками, появились в Москве де-
сять лет назад в ответ на предложение 
столичных властей. Предпринимате-
ли финансово помогли городу постро-
ить остановки, а малый бизнес полу-
чил более 20 тыс. рабочих мест.

Работодатели получили места 
по конкурсу и заключили догово-
ры аренды земли и договоры с «Мос-
гортрансом». «Мы должны были 
следить и следили за остановками. 
Мыли их, срывали незаконно накле-
енные объявления»,  — рассказала 
Виктория Смыкова, у которой было 
пять палаток по продаже цветов.

Весной 2011 года, когда город взял-
ся за наведение порядка в рознич-
ной торговле, ларьки с остановок ре-
шили убрать. В  новую схему разме-
щения «нестационарных объектов 
торговли» их не включили. По суду 
часть соглашений город уже растор-
гнул, около 150 палаток снесено, сооб-

щил «МН» председатель совета Гиль-
дии инвесторов остановочных соо-
ружений Владимир Паисов. Сегодня, 
по его данным, из 2 тыс. существовав-
ших палаток под крышами городских 
остановок работает около 1,5 тысячи.

«Центр не надо перегружать, но 
спальным районам наши палатки 
нужны. У нас даже не палатки, а мага-
зины — покупатель заходит внутрь, 
20 кв. м  — торговая площадь, де-
вять — остановочная», — рассказыва-
ет замдиректора компании «Восток-
Север» Аркадий Бажанов. В 30 точках 
фирма торговала хлебом, бытовой 
химией, сотовой связью, колготка-
ми, продуктами. Теперь их 20, 150 че-
ловек уволено.

Официальный представитель де-
партамента торговли Анна Сергее-
ва подтвердила «МН»: палатки, со-
вмещенные с остановками, решено 
ликвидировать, на аукционы их ме-
ста не выставляются. Паисов считает, 
что этот вид палаток несправедли-
во сочли «крайними». «Ведь палатки 
вокруг остановок остались, — заявил 
он.  — Если остановки действитель-
но хотели очистить от торговли, надо 
было это сделать полностью».

Плохо, что власти ничего не пред-
лагают взамен, считает эксперт по 
вопросам потребительского рынка 
московского отделения «Опоры Рос-
сии» Татьяна Артемова: «Надо было 
бы продумать концепцию, что там 
должно быть. Убрали палатки  — 
дали возможность обслуживать ав-
томаты по продаже билетов, платеж-
ные терминалы, например».

В начале 2011 года в регионе на-
считывалось около 15 тыс. различных 
палаток, киосков и ларьков. Из них 
к 1  июля 2012 года должно остаться 
9,6 тыс., 3,2 тыс. мест будет разыгра-
но на аукционах, 6,4 тыс. палаток вла-
дельцы сохранят за собой. Прибыль 
ларька в столице в зависимости от ас-
сортимента и местонахождения ко-
леблется от 5 до 50 тыс. руб. в день.

Ушли во двор Без колготок 
на остановкеВместо акций протеста москвичи участвовали в субботниках

Владельцы ларьков просят Собянина 
спасти их бизнес

Сами жители считают, что ключе-
вым фактором стали не объявления 
префектуры и призы, а сетевая само-
организация граждан. «Я просматри-
вала ленту событий на выходные и 
увидела, что многие мои друзья и зна-
комые собираются на субботнике в 
парке Горького, поэтому отправилась 
туда», — рассказала «МН» Анастасия, 
участница медиасубботника в этом 
парке, организованного РИА Новости.

А некоторые москвичи и вовсе 
организовали субботники самосто-
ятельно. Участник оппозиционных 
митингов, житель центра Москвы 
Вадим Федотов договорился с соседя-
ми об уборке двора. 27-летний юрист 
полагает, что такой совместный 
труд — отличный повод пообщаться 
с соседями и традиция, которую сто-
ит поддерживать самостоятельно. 
«Если уж мы говорим на митингах 
о свободе, если хотим, чтобы власть 
относилась к нам не как к малым де-
тям, а считалась с нами, надо начи-
нать с себя», — думает он.

«В этом году действительно на-
блюдается рост интереса к субботни-

кам среди москвичей, чего ранее не 
было»,  — сообщил «МН» социолог 
«Левада-центра» Денис Волков. Жела-
ние посадить дерево или взрыхлить 
клумбу во дворе, отметил он, тоже 
может быть связано с ростом граж-
данской активности в городе про-
шлой зимой. «Здесь на самом деле 
возможны два сценария. Не исклю-
чено, что власти города стараются 
подтянуть и объединить как можно 
больше своих сторонников. Но  ско-
рее на субботники вышли участники 
протестов», — пояснил Волков.

Муниципальный депутат района 
Северное Бутово Антон Долиденок 
полагает, митинги и субботники  — 
это две стороны одной медали. «Мос-
квичи стали более сознательными, 
они ощущают себя гражданами сво-
ей страны. Вчера все выходили на ми-
тинги отстаивать свои права перед го-
сударством, а сегодня взялись навести 
чистоту в своем дворе», — рассуждает 
депутат. По его словам, зимние акции 
протеста стали предвестниками граж-
данской сознательности, теперь вы-
лившейся в субботники.

Некоторые субботники были организованы горожанами самостоятельно

6 
тысяч
жителей вышли 
убрать свои дворы 
в центре Москвы
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Мужчина упал 
на рельсы на 
станции метро 
«красные воро-
та». Пострадав-
ший госпитализи-
рован в тяжелом 
состоянии

На трубной пло-
щади начался 
«левый марш» — 
акция левых по-
литических дви-
жений, посвящен-
ная 1 Мая

В Большом теа-
тре состоялась 
торжественная 
встреча фронто-
виков с участи-
ем мэра Москвы 
Сергея Собянина

На Сокольни-
ческой площа-
ди партия «Спра-
ведливая россия» 
провела город-
скую маевку «Вес-
ну — в политику!»

На ВВЦ прошел 
флешмоб, посвя-
щенный дню 
бабочек, впервые 
отмечавшемуся 
в столице 
в этом году

Во дворце спорта 
«лужники» 
начался день 
открытых дверей

Ежедневные по-
казы возобнови-
лись в закрытом 
в 2005 году Музее 
кино, теперь 
расположенном 
в театре им. Мос-
совета

Более 20 человек 
задержано 
полицией 
на «левом марше»

В столице начали 
отмечать день 
весны и труда

В Москве 
открываются 
парки 
аттракционов

1 мая 
2012 года
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У нас с уважаемым журнали-
стом Игорем Ротарем, авто-
ром опубликованной в «МН» 

заметки о страданиях курильщи-
ков «Люди второго сорта» (см. номер 
от 5 апреля), все в жизни наоборот. 
Ему комфортно живется в Штатах, и 
только одним Россия ему хороша — 
здесь не так притесняют курящих. 
Мне же нравится жить на родине, но 
вот тому, как в Америке людей за-
щищают от чужого дыма, могу толь-
ко поаплодировать.

Игорь жалуется, что курящие 
ощущают себя в США людьми вто-
рого сорта и при этом совершенно 
невозможно понять, к чему все эти 
идиотские запреты. Ну кому он по-
мешает, если спокойно покурит на 
улице у всех на виду — в сторонке, 
в комфортных условиях, на специ-
ально отведенной скамеечке, под 
сенью родных березок? Тут я прихо-
жу в некоторое замешательство, по-
тому что не вполне уверен, что мой 
коллега действительно не понима-
ет, о чем речь. Но давайте на всякий 
случай все же объясню.

Суть всего, что делается в рамках 
борьбы с курением, именно в том, 
чтобы курящий человек восприни-
мался следующими поколениями 
как изгой и неудачник, подражать 
которому нет никакого желания. 
Потому что молодым людям ред-
ко нравятся люди не просто внеш-
не нездоровые, но еще и постоян-
но изгоняемые в неприятного вида 
резервацию для «второсортных» 
граждан. Не хочется с них жизнь 
лепить.

Так что мы с вами, Игорь, на са-
мом деле все понимаем одинако-
во. У нас только цели разные. Ваша 
забота  — чтобы вам было макси-
мально приятно и комфортно нахо-
диться в той стране, куда вы в дан-
ный момент решили заехать. Моя 
забота  — чтобы в моей стране вы-
росло наконец здоровое поколение. 
В частности, с резко уменьшившим-
ся процентом рака легких и горла.

Теперь из традиционного набора 
аргументов борца за права куриль-
щиков у вас остался еще один, глав-
ный: мол, люди, которые сами не 
курят, вообще не способны понять, 
что это такое  — быть лишенным 
сигареты. А если б знали, то не нес-
ли бы тут чушь про то, что надо бро-
сать курить. Когда это вошло в при-
вычку, то бросить физически не-
возможно — такая это невероятная, 
неописуемая мука.

Знаете, Игорь, про это со мной 
хорошо было говорить лет пять на-
зад — до тех пор, пока не бросил ку-
рить мой отец. Не знаю, как дав-
но курите вы, но до него вам точ-
но далеко. Отец курил 55 лет. И как! 
И какие сигареты! Знаете, что такое 
Partagas? Из сигарного табака, с уду-
шающим запахом? Нашей семье 
этот запах хорошо знаком.

Конечно, его все сильнее доставал 
кашель. Конечно, ему становилось 
все труднее ходить. Мы с сестрой не-
сколько раз пытались заводить с ним 
разговор про то, что надо бы это дело 
бросить (мама давно отчаялась). Но 
все наши попытки пресекались стан-
дартной фразой: «Дайте мне умереть 
спокойно». Ну действительно, боль-
ше полувека человек курит — какой 
может быть разговор про «бросить»? 
Это же невыносимые мучения. Это, 
как говорят некоторые гуманные 
(обычно сами курящие) врачи, даже 
и вредно.

А потом у папы начала болеть 
нога. Сначала понемногу, затем 
сильнее и сильнее. А  потом папа 
сходил к хорошему и честному вра-
чу, который сказал ему следующее: 
«Уколы и капельницы я вам назна-
чу, станет полегче. Но ненадолго. 
У вас есть выбор: или вы сейчас бро-
сите курить, или через несколько 
месяцев мне придется вам ампути-
ровать ногу. Сердце у вас здоровое, 
прожить вы можете еще долго. Но 
жить будете с одной ногой».

Отец перестал курить в тот же 
день. Без торжественных клятв и 
церемоний. Без гипнозов, пласты-
рей и таблеток. Просто выкинул все 
до единой сигареты из дому. Меся-
ца два было, конечно, очень тяжело: 
он мало спал, постоянно что-то грыз 
или сосал, регулярно срывался на 
окружающих. Примерно на третий 
месяц все наладилось. Это было че-
тыре года назад. Сейчас ему семьде-
сят восемь.

Так вот, Игорь, после этого може-
те говорить все что угодно про то, 
как невозможно курильщику со ста-
жем отказаться от этой привычки. 
Как говорят в любимой вами Аме-
рике, я это не куплю. Бросить ку-
рить может любой. Напугаетесь как 
следует  — бросите и вы. Главное, 
чтоб не было поздно.

А до той поры да, искренне хочу, 
чтобы вы (наверняка очень прият-
ный и симпатичный в целом чело-
век) регулярно чувствовали себя в 
России человеком второго сорта. 
А  главное, чтобы эту вашу второ-
сортность отчетливо видели и чув-
ствовали мои дети и моя внучка.

Искренне, от всей души желаю 
вам собраться с духом и бросить ку-
рить, Игорь. Кстати, в компании, где 
я работаю, за последние пять лет это 
сделали минимум пара десятков че-
ловек. Очень достойные люди, раз-
ного возраста, с разным стажем.

В стречаются еще люди, ко-
торые всерьез думают, что 
если каждому забавнику, 
волнующемуся за будущее 

страны, выдать по 10 га земли, то 
в стране случится внезапный рай 
и хруст французской булки. Воз-
никнет много ферм, которые 
начнут в изобилии поставлять де-
шевую, вкусную и полезную еду. 
Увеличится занятость, улучшит-
ся экология, а ВВП вырастет до не-
здешних размеров. Люди будут 
жить за городом, и все будет заме-
чательно.

Однако в реальности подобный 
эксперимент не только окажется 
крайне дорогостоящим, но еще и не 
приведет к удовлетворительному 
результату ни по одному из назван-
ных параметров.

Как показывает опыт большого 
числа неудачливых землевладель-
цев, само по себе наличие 10 га ров-
ного поля  — это большая пробле-
ма. Потому что к земле нужны еще 
и деньги на ее освоение, а не у всех 
они есть в должном количестве.

Надо, например, подвести и под-
ключить инженерные коммуника-
ции, а их в полях нет. Чтобы вести 
эффективное и прибыльное хозяй-
ство, надо изучать и использовать 
современные технологии, а с этим у 
нас вообще печальная история. На-
конец, необходим особым образом 
структурированный и развитый по-
требительский рынок. Многие не в 
курсе, но в нашей стране есть всего 
два города со значимым и растущим 
спросом на фермерскую продук-
цию  — Москва и Санкт-Петербург. 
Через год-два этот список пополнит 
Екатеринбург.

Ферме потребуется логистика 
и каналы сбыта «экологически чи-
стой продукции», а кто этим будет 
заниматься? Собственную регуляр-
ную доставку в город может позво-
лить себе далеко не каждый фер-
мер. Да и настоящая сельская жизнь 
(а не коттеджная карикатура на нее) 
в общем-то не сахар. Как показало 
исследование российских «альтер-
нативных поселений» (сообществ 

людей, решивших уйти от цивили-
зации, построить собственные посе-
ления и жить там «не по лжи»), про-
веденное в 2011 году Фондом соци-
ального развития, ситуация в них 
далеко не безоблачная. Первые пару 
лет оптимизм сохраняется, а потом, 
когда наступает постоянная жизнь 
в чистом поле со всеми ее трудно-
стями, начинаются сложности: вну-
тренние конфликты, проблемы с за-
рабатыванием денег и т.д.

Можно, конечно, кричать, что 
«правительство должно обеспечить 
условия». Но реальность такова, что 
раздача земель закончится витком 
спекулятивной перепродажи. Опыт 
есть — взять хоть те же Московскую 
и Ленинградскую области.

И, заметьте, мы еще ни слова не 
сказали про то, что сельское хозяй-
ство бывает, вообще говоря, разное. 
«Экологически чистое» (фетишизи-
руемое жителями мегаполисов  — 
сторонниками здорового образа 
жизни и всего экологичного) — это 

игрушка для богатых, коммерчески 
рентабельная только при высоких 
ценах и развитом потребительском 
рынке. А проблемы с едой в государ-
стве и мире решаются, вообще го-
воря, массовым технологизирован-
ным производством, что блестяще 
демонстрируют как голландские и 
испанские овощеводы, так и двига-
ющиеся в том же направлении рос-
сийские агрохолдинги.

Печальных примеров, иллю-
стрирующих разные типы фермер-
ских проколов, много. Построенная 
в 1990-х по американскому стан-
дарту под Санкт-Петербургом мо-
дельная ферма стагнирует. Может, 
там что-то и выращивают, но на по-
требительском рынке ее продуктов 

нет. В располагающейся в каких-то 
паре сотен километров от Санкт-
Петербурга Псковской области не-
мыслимое количество свободных 
земель, и купить не проблема, но 
вот беда  — они никому не нуж-
ны. Слишком далеко от точек по-
требления, слишком слаб местный 
спрос, слишком много проблем с 
развитием хозяйства. Автору из-
вестно только одно более или ме-
нее успешное хозяйство Псковщи-
ны, вышедшее на рынок фермер-
ских продуктов Санкт-Петербурга. 
И то это скорее крайне дорогостоя-
щее и некоммерческое хобби вла-
дельца, чем бизнес.

Успешные фермы, как ни стран-
но, тоже есть, причем с каждым го-
дом примеров все больше. Но, что 
характерно, появляются они в ос-
новном вокруг городов-миллион-
ников. Это нормальная интенсив-
ная деятельность, половина успеха 
которой в завязках на потребитель-
ские рынки. Собственно, успех не-
большого фермерского хозяйства и 
начинается с выхода на потребите-
ля: собственная торговая точка, ра-
бота с интернет-магазинами, прода-
жа продуктов через сайт с доставкой 
и т.п. После 3–5 лет работы успеш-
ному хозяйству становится тесно на 
имеющихся сотках, возникает необ-
ходимость увеличить объемы и обе-
спечить стабильность производства 
и поставок.

Вот в этот момент оно и нуждает-
ся в 3–5–10 га «земли с коммуника-
циями». Но тогда эта проблема ре-
шается либо административным 
ресурсом, либо кредитами. Появля-
ются прецеденты и аренды земель 
у незадачливых лендлордов, когда-
то купивших бессчетные гектары 
под поместья или в инвестицион-
ных целях.

Напрашивается вывод, что лю-
дей, особо шумно волнующихся за 
судьбы страны и требующих себе 
для этого земель, полезнее вместо 
этого направлять на месяц-другой 
в существующие фермерские хо-
зяйства на полевые работы. Эдакий 
тест-драйв в рамках государствен-
ных программ развития фермер-
ства. Глядишь, утопия обогатит ре-
альность без дорогостоящих экспе-
риментов.

Никита Петухов
заместитель 
главного редактора 
mn.ru

П оход в магазин накануне май-
ских праздников — то еще 
приключение. Граждане по-

купатели — с перегруженными те-
лежками. У кассиров, ошалевших от 
наплыва публики, к концу дня на-
чинают дрожать пальцы. Склоки в 
очередях, обязательная свара за по-
следнее ведро шашлыка в мясном 
отделе.

Лица у большинства участни-
ков праздничного забега такие, буд-
то пришли они не в магазин, а на пе-
редовую и непосредственно в эту 
минуту рвутся в атаку на пулеме-
ты врага. Выпученные глаза, злоба 
и агрессивность, помноженные на 
опасения, что без них разберут всю 
свинину или водку.

На кассах, естественно, никто не 
здоровается, не говорит дежурных 
«будьте добры» и «пожалуйста». Ни 
покупатели, ни кассиры. Последние 
вообще перестают адекватно реаги-
ровать на происходящее вокруг. Ста-
новятся раздражительными, грубы-
ми. Еще и от понимания, что вся эта 
толпа скоро уже устроится с шашлы-
ком на какой-нибудь поляне, разо-
льет по пластиковым стаканчикам 
водку, а кассирам еще пахать и па-
хать. Несправедливо же!

«Дайте рупь! — приказным тоном 
басит кассирша. — Или картой рас-
платитесь!» У нее очередь, и ей нео-
хота лезть за сдачей. «Быстрее давай-
те собирайте свои покупки!» — шу-
мят на соседней кассе.

И люди суетливо собирают, пони-
мающе кивают: мол, а как же, устали 
женщины, вона сколько народу при-
валило. Да и потом, что такого-то? 
Подумаешь, нахамили...

В этом гвалте обязательно найдет-
ся кто-нибудь, кто с кассиром поздо-
ровается... И именно он получит по 
полной программе.

— Добрый день!
— Чо?!
— Здравствуйте, говорю.

В ответ только злобный взгляд. 
Ага, вежливый, значит, культурный! 
И кассирша начинает буквально 
швырять продукты. Бутылки звенят, 
пакеты шуршат, банки больно бьют 
по пальцам вежливого покупателя.

«Вежливый» либо морщится и 
терпит, собирает свои продукты и 
убирается восвояси. Либо зовет ме-
неджера, требует книгу жалоб, жест-
ко отчитывает обнаглевшую тетку за 
кассовым аппаратом.

При мне таких, потерявших вся-
кую связь с реальностью теток-кас-
сирш увольняли трижды. Один раз 
под Новый год, два раза на майские. 
Оскорбленные вежливые покупате-
ли доходили до директора магазина. 
Их ненавидела вся очередь, их нена-
видели коллеги «пострадавших» кас-
сирш. Но они шли до конца. До тех 
пор, пока в руках не оказывалась ко-
пия выговора или приказа об уволь-
нении.

Сам я, к великому своему стыду, 
ни одну такую не уволил. Максимум 
добился выговора для охранника, 
который попытался отнять у меня 
сумку-планшетку с криком «а вдруг 
вы туда пиво наше спрятали». Каж-
дый раз, сталкиваясь с громоглас-
ным хамством, я останавливал себя, 
чтобы не подливать масла в огонь. 
И каждый раз зря.

Потому что безнаказанность по-
рождает новое хамство. А наказание 
может быть только одно — лишение 
работы или премии. Этот язык хамы 
понимают лучше, чем матюки или 
крик. Увольнение или лишение су-
щественной части зарплаты — един-
ственное, что действительно дей-
ствует.

Конечно, не всякий хам может 
сразу понять, за что его так серьез-
но покарали. Ведь ничего же не де-
лал (делала), вел себя так, как всегда, 
а тут нате — уволили или оштрафо-
вали. Поэтому иногда требуется не-
сколько штрафов или вышвырива-
ний на улицу. Но понимание, что ве-
сти себя надо иначе, рано или поздно 
все-таки приходит. Именно поэтому 
и нужно не терпеть, страдать по по-
воду «этой страны», а требовать ме-
неджера, директора и Господа Бога, 
чтобы очередное невоспитанное су-
щество получило по заслугам.

Г од назад ликующие жители 
Нью-Йорка высыпали на улицы, 
услышав новость об устранении 

Усамы Бен Ладена — врага Америки 
номер один. Но события в мире раз-
виваются стремительно, и сегодня 
это уже кажется далеким прошлым.

Смерть Бен Ладена совпала с соци-
альным взрывом на Ближнем Восто-
ке, «арабской весной», которая пере-
вернула повестку дня. Пробуждение 
мусульман для борьбы против их 
авторитарных властителей, которо-
го по-своему добивался и глава «Аль-
Каиды», стало сюрпризом и для ис-
ламистов. Они не меньше диктатур 
были застигнуты врасплох и в пер-
вые месяцы пытались приспособить-
ся к изменившейся ситуации.

К моменту уничтожения Бен Ла-
дена судьба исламистских сил, про-
воронивших революцию, была неяс-
на. За год горизонт расчистился. По-
всюду, где произошли волнения и 
сменилась власть, ситуация с госу-
дарственным управлением драмати-
чески ухудшилась, и происламские 
организации, пережив период заме-
шательства, успешно вписались в но-
вую реальность. Повсеместно  — от 
Туниса и Египта до Сирии — влияние 
исламистов резко возросло, они об-
ретают демократическую легитим-
ность через свободные выборы. По-
беду движения ХАМАС в Палестине 
шесть лет назад на Западе предпоч-
ли воспринять как досадный сбой, но 
итоги волеизъявления в «новых» де-
мократиях доказывают, что это как 
раз правило.

Конечно, совершенно неверно 
ставить знак равенства между вся-
кой исламской партией и джихади-
стами, нацеленными на террористи-
ческие методы. Но атмосфера в му-
сульманском сообществе меняется. 
Радикальные исламисты становят-
ся органичной частью политическо-
го процесса. Показательна обстанов-
ка в Египте  — сюрпризом стала не 
победа на голосовании в парламент 
«Братьев-мусульман», а второе место 
ультраконсервативной салафитской 
партии «Ан-Нур».

В этом неожиданная параллель 
с политическими процессами в Ев-

ропе. Перемены общественного на-
строя в связи с обострением темы 
миграции и межкультурного сосу-
ществования приводят к тому, что 
партии, которые раньше однозначно 
считались радикальными или даже 
экстремистскими (ультраправые), 
становятся частью мейнстрима.

Скажем, в Голландии от анти-
исламской и антииммигрантской 
партии Герта Вилдерса зависит 
судьба правительства, а во Фран-
ции успех Марин Ле Пен на прези-
дентском голосовании обещает де-
баты внутри голлистского «Объе-
диненного народного движения» о 
целесообразности сотрудничества с 
крайне правыми.

В сочетании две тенденции  — в 
Европе и на Ближнем Востоке — су-
лят малоприятные повороты в отно-
шениях этих двух тесно взаимосвя-
занных частей мира. Тем более что 
одновременно набирающие силу 
движения питаются воззрениями, 
схожими по духу, но противополож-
ными по целям: исламисты будут на-
строены против Запада, а борцы с им-
мигрантами — против ислама и вы-
ходцев с Ближнего Востока. Идейная 
основа для эскалации напряжения 
налицо.

Вообще основной вопрос арабской 
политики заключается в том, будут 
ли умеренно исламские партии (на-
подобие тех же «Братьев-мусульман» 
или «Ан-Нахда» в Тунисе) трансфор-
мироваться в арабское подобие хри-
стианских демократов Европы либо, 
наоборот, двинутся к радикализации.

На заре «Аль-Каиды» ее основа-
тели, включая Бен Ладена, пользо-

вались поддержкой США, посколь-
ку врагом исламистов были Советы 
в Афганистане. Спустя 20 лет Аме-
рика сама стала жертвой прежних 
ситуативных союзников, повернув-
ших оружие против нее. Демокра-
тизация Ближнего Востока отчасти 
развивается по аналогичному сцена-
рию. Администрация Джорджа Буша 
именно в ней видела залог возник-
новения нового арабского мира, дру-
жественного Соединенным Штатам 
и для них безопасного. Насадить де-
мократию в 2000-е годы практиче-
ски не удалось, а когда она взрывным 
образом начала возникать в 2010-х, 
оказалось, что результат отнюдь не 
так благоприятен для США, как пред-
ставлялось.

«Арабская весна» открывает 
какую-то совершенно новую эпоху. 
Стремление мусульманских народов 
к эмансипации обретает демократи-
ческую форму, за фасадом которой 
место находят любые силы, вплоть 
до радикальных исламистов. Но бо-
роться с ними способами «контртер-
роризма» не получится  — придется 
либо признать их право на полити-
ческое представительство и власть, 
либо вести уже полноценные вой-
ны против государств, в которых со-
ответствующие группы берут верх. 
Пока происходит первое.

Более того, стремясь не упустить 
инициативу, западные страны со-
действуют демократическим пере-
менам и присоединяются к борьбе 
против светских авторитарных ре-
жимов всеми способами, вплоть до 
военных. Но стратегия взаимодей-
ствия с приходящим правящим клас-
сом арабского мира отсутствует, пока 
что ее заменяют заклинания о том, 
что демократия в конце концов при-
ведет новые правительства к прове-
дению разумной политики.

Бен Ладен внес вклад в происхо-
дящее не столько прямым влияни-
ем на умы мусульман, сколько тем, 
что спровоцировал Америку на дей-
ствия, которые толкнули лавину в 
арабском мире. И  в этом его «все-
мирно-историческую роль», к сожа-
лению, приходится признать значи-
тельной.

Фермерская утопия

Федор Лукьянов
главный редактор журнала 
«Россия в глобальной 
политике»

Артем Желтов
журналист, эксперт 
по развитию городской 
среды

Радикалы 
набирают силу 
и на Ближнем 
Востоке, 
и в Европе

Раздача земель 
закончится лишь 
витком спекуля-
тивной перепро-
дажи

Праздничное хамство 

 КАмертоН

Демократия по заветам Бен Ладена

О пользе 
резерваций«Братья пообедали в летнем 

кооперативном саду «Искра», где особые 
плакаты извещали граждан о последнем 
арбатовском нововведении в области 
народного питания: «Пиво отпускается 
только членам профсоюза»

Илья Ильф, евгений Петров, 
«Золотой теленок», 1931
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Труд с привилегиями
Президент России Дмитрий Медве-
дев подписал закон о ратификации 
конвенции Международной орга-
низации труда (МОТ), защищающей 
права работников, сообщила во 
вторник пресс-служба Кремля. Кон-
венция №173 «О защите требований 
трудящихся в случае неплатежеспо-
собности предпринимателя», на-
поминает РИА Новости, вступила в 
силу 8 июня 1995 года. Документ, в 
частности, предоставляет приори-
тет искам трудящихся перед дру-
гими исками к несостоятельному 
предприятию, в том числе конкурс-
ных кредиторов. Привилегирован-
ными также являются требования 
по зарплате, выплатам за оплачи-
ваемые отпуска и выходным посо-
биям. При этом в первую очередь 
предприятие должно рассчитать-
ся с гражданами, перед которыми 
несет ответственность за причине-
ние вреда жизни или здоровью. До-
кумент вступает в силу для каждо-
го государства — члена МОТ через 
12 месяцев после даты регистрации 
его ратификационной грамоты ген-
директором МОТ. Игорь Серебряков

Пиратский список

Как сообщает агентство ВВС 
Russian, торговое представитель-
ство США (USTR) опубликовало 
очередной список стран с наихуд-
шими, по мнению американских 
экспертов, условиями для защи-
ты авторских прав. Этот список 
вновь возглавили Россия и Китай, 
где, как сказано в документе, «наи-
более сложно предотвратить кра-
жу интеллектуальной собственно-
сти». Среди стран, попавших в ка-
тегорию потенциально опасных 
для правообладателей, — Арген-
тина, Канада и Индия, а также Ал-
жир, Венесуэла, Израиль, Индо-
незия, Пакистан, Таиланд, Украи-
на и Чили. Присутствие в списке 
USTR не сопровождается никакими 
санкциями по отношению к стра-
нам-нарушителям. Ян Рацкниес

Госзакупки подведут 
под закон
Сегодня правительство на своем за-
седании обсудит законопроект о 
федеральной контрактной системе 
(ФКС), разработанный Минэконом-
развития. Об этом сообщается на 
сайте кабинета министров. В опу-
бликованных правительством ма-
териалах говорится, что нынешнее 
«законодательство не обеспечива-
ет единство подходов к регулиро-
ванию всего цикла государствен-
ных и муниципальных закупок», не-
смотря на то что различные стадии 
госзаказа нормативно регламенти-
рованы, методически обеспечены 
и в разной степени организацион-
но структурированы. Законопроект 
Минэкономразвития регламенти-
рует весь закупочный цикл, пред-
усматривает увеличение количе-
ства способов проведения закупок, 
вводит механизмы упрощенно-
го изменения условий контрак-
тов и их расторжения. Установлен 
также ряд антидемпинговых мер. 
Игорь Серебряков

Выход на биржу 
откладывается
Монгольская госкомпания Erdenes 
Tavan Tolgoi, разработчик одного из 
крупнейших в мире угольных ме-
сторождений «Таван-Толгой», пере-
носит публичное размещение ак-
ций на биржах Гонконга, Лондо-
на и Улан-Батора на январь–март 
2013 года, рассказал в интервью 
агентству Рейтер гендиректор ком-
пании Басангомбо Энебиш. Около 
года назад, напоминает агентство 
Прайм, Монголия провела тендер, 
по итогам которого российско-мон-
гольский консорциум под управле-
нием «Российских железных дорог» 
должен был получить в проекте 36% 
(китайская Shenhua Energy — 40%, 
американская Peabody Energy — 
24%). В обмен на это стороны долж-
ны были инвестировать миллиар-
ды для переработки запасов кок-
сующегося угля. Но до настоящего 
времени официально результа-
ты тендера не утверждены. Запа-
сы месторождения «Таван-Толгой», 
расположенного на юге пустыни 
Гоби, оцениваются приблизительно 
в 6,5 млрд тонн угля. Ян Рацкниес

деловая среда

Андрей Сусаров
a.susarov@mn.ru

Г ражданам стоит пригото-
виться к росту налоговой 
нагрузки. Это следует из 
проекта «Основных направ-

лений налоговой политики на 
2013–2015 годы», опубликованно-
го Минфином. Придется больше 
платить за алкоголь, сигареты, 
бензин, недвижимость и дорогие 
автомобили. Косвенно ударить 
по доходам может и отмена льгот 
по страховым взносам.

Проект плана налоговой поли-
тики на три года появился на сайте 
Минфина накануне первомайских 
праздников, сегодня документ бу-
дет рассмотрен на заседании пра-
вительства. Главная задача, постав-
ленная перед налоговиками,  — 
рост поступлений в бюджет. Ради 
этого будут повышаться ставки и 
отменяться неэффективные льго-
ты. «Налоговый маневр будет за-
ключаться в снижении нагрузки на 
труд и капитал и ее повышении на 
потребление», — предупреждают в 
министерстве.

Уже известно, что после напря-
женных споров правительство ре-
шило не снижать ставку страховых 
взносов с 2014 года, а оставить ее на 
уровне 30%. Компромиссом в поль-
зу налогоплательщика можно было 
считать отказ от повышения взно-
сов, которое ранее планировалось. 
Но из документа Минфина следует, 
что реальная ставка взносов все же 
вырастет за счет постепенной от-
мены льгот. Сейчас малый бизнес 
и социальные некоммерческие ор-
ганизации платят взносы по став-
ке 20%, СМИ  — 26%, программи-
сты  — 14%. Впрочем, графика от-
мены льгот Минфин не предлагает, 
а исходит из уже принятых реше-
ний  — льготы ведь вводились как 
временные. Например, для СМИ 
льгота действует до 2014-го, для 
IT-компаний — до 2027 года.

На доходах граждан отмена по-
добных льгот скажется косвенно — 
работодателям сложнее будет пла-
тить высокую зарплату. А  вот рост 
акцизов прямо повлияет на сто-
имость товаров. Ставки акцизов 
на алкоголь в 2013–2014 годах бу-
дут повышаться так, как уже пред-
усмотрено в Налоговом кодексе. 
А  с 2015 года на крепкий алкоголь 
они станут еще на 100 руб. выше — 
600 руб. за литр безводного этило-
вого спирта. На слабые алкоголь-
ные напитки (менее 9% спирта) — 
500 руб. за литр спирта. Акциз на 
пиво составит 20 руб. за литр (сей-
час 12 руб.). Выше станет и акциз 
на сигареты. На 10% по сравнению 
с 2014 годом будет увеличен акциз 
на моторное топливо.

Вырастет нагрузка на домов-
ладельцев  — Минфин надеется с 
2013 года ввести новый налог на 
недвижимость. Ставка будет уста-
навливаться на местном уровне, 
но в пределах 0,05–0,3% от када-
стровой стоимости единых объ-
ектов недвижимости, в которые 
войдут и строения, и земля, на 
которых они стоят. Это ниже дей-
ствующих ставок налога на имуще-

ство физических лиц  — от 0,3 до 
2,0%, но новый налог будет рассчи-
тываться по кадастровой стоимо-
сти объекта, которая ближе к ры-
ночной и может быть на порядок 
выше используемой сейчас инвен-
таризационной стоимости зданий. 
Например, владельцу однокомнат-
ной квартиры в Москве стоимо-
стью 5 млн руб. придется платить 
2,5–15 тыс. руб. в год.

Появились первые контуры на-
лога на роскошь, но он угрожает 
лишь самым богатым. Предпола-
гается ввести повышенное нало-
гообложение жилых и нежилых 
зданий с общей кадастровой сто-
имостью более 300 млн руб. По-
вышенная налоговая ставка бу-
дет применяться вне зависимости 
от того, кто является собственни-
ком дорогостоящей недвижимо-
сти  — организации или физиче-

ские лица, а также от количества 
собственников. Ставка в этом слу-
чае составит 0,3%, то есть минимум 
900 тыс. руб. в год.

Новый налог вызывает много во-
просов, считает вице-президент Рос-
сийской гильдии риэлторов Кон-
стантин Апрелев. Объектов, под-
падающих под налогообложение, 
будет крайне мало, причем в основ-
ном это нежилые здания, не имею-
щие никакого отношения к роско-
ши. «Сейчас такой стоимости есть, 
наверное, сотня или две особняков 
на Рублевке. Еще не больше пятисот 
квартир в Москве на Полянке, Ор-
дынке, в Зачатьевском переулке», — 
утверждает риэлтор. Но не факт, что 
реальная стоимость сделки будет со-
впадать с тем, что написано в догово-
ре, и с кадастровой оценкой. Он не 
исключает, что такой рубеж вводит-
ся, чтобы научиться администриро-

вать новый налог и не вызвать соци-
ального напряжения, а затем порог 
может быть снижен.

Сильнее по любителям краси-
вой жизни ударит транспортный 
налог. Роскошью признаны легко-
вые автомобили с мощностью дви-
гателя свыше 410 л.с. Налог на них 
будет составлять 300 руб. с 1 л.с. 
При этом региональные власти не 
будут иметь право его снижать, но 
сохранят возможность увеличи-
вать. В  результате владелец Lexus 
IS-F мощностью 423 л.с. и стоимо-
стью 3,2 млн руб. будет ежегод-
но платить налоговикам не менее 
126,9 тыс. рублей.

Чтобы у зажиточных граждан не 
появилось желания скрывать свои 
доходы, Минфин предлагает дать 
налоговикам право получать ин-
формацию о банковских вкладах 
физических лиц. Сейчас налогови-
ки могут запросить данные лишь о 
счетах компаний и индивидуаль-
ных предпринимателей. В  итоге и 
те и другие стараются использовать 
для минимизации налогов сче-
та частных лиц, отмечает старший 
юрист налоговой практики компа-
нии «Вегас-Лекс» Юрий Иванов. Он 
не исключает, что новое право мо-
жет быть использовано правоох-
ранительными органами в борь-
бе с коррупционерами и всеми, кто 
скрывает реальные доходы. Напри-
мер, большие риски возникают для 
продавцов квартир, которые указы-
вают в договорах заниженную сто-
имость недвижимости. У налогови-
ков появится возможность узнать 
информацию о счете продавца и 
взыскать задолженность.

Потребитель заплатит
Минфин предложил повышать налоги за счет граждан

Алексей Гривач
a.grivach@mn.ru

Министерство финансов 
готовится к решающей 
схватке с газовиками по 

налогу на добычу. Ведомство на-
мерено к 2015 году удвоить ставку 
налога на добычу полезных иско-
паемых (НДПИ) для «Газпрома» и 
практически отменить льготу, ко-
торой сейчас пользуются незави-
симые производители. Решение 
может быть принято уже сегод-
ня на последнем заседании прави-
тельства Владимира Путина.

В опубликованных Минфином 
«Основных направлениях налого-
вой политики на 2013–2015 годы» (см. 
статью на этой полосе) описан прин-
цип применения НДПИ с лета буду-
щего года. «Предполагается, что при 
установлении ставок НДПИ на газ с 
1 июля 2013 года будет применять-
ся формула, в результате примене-
ния которой с помощью НДПИ на газ 
у производителей газа будет допол-
нительно изыматься 80% дополни-
тельных доходов, получаемых ими 
от реализации природного газа на 
внутреннем рынке в связи с приня-
тыми решениями об увеличении оп-
товых цен на газ свыше прогнозируе-

мого уровня инфляции», — говорит-
ся в документе. Никакой конкретики 
при этом нет.

Замминистра финансов Сергей 
Шаталов, отвечающий за налоговую 
политику, рассказал журналистам, 
что, в частности, ведомство предлага-
ет к 2015 году повысить ставку НДПИ 
для «Газпрома» с 509 до 1060 руб. за 
тысячу кубометров и одновременно 
увеличить коэффициент, применя-
емый к независимым производите-
лям, с 0,49 до 0,97–0,99. То есть речь 
идет о резком (в четыре раза) повы-
шении налоговой нагрузки на них. 
Чиновник подчеркнул, что решение 
должно быть принято на заседании 
правительства 2 мая.

Пока нет ясности, как резко будет 
происходить повышение налогового 
бремени в газовой отрасли. Шаталов 
пояснил, что Минфин собирается ис-
ключить из налогооблагаемой базы 
инфляцию, рост расходов «Газпрома» 
в связи с отменой льготы по налогу 
на имущество естественных монопо-
лий, а также дополнительные затра-
ты независимых производителей, ко-
торые возникнут в результате индек-
сации тарифов на транспортировку.

Напомним, что с 1 января 2012 года 
в России действуют дифференци-
рованные ставки НДПИ для группы 
«Газпром», как собственника газо-

транспортной системы, и других про-
изводителей. Компании, в которых 
монополисту принадлежит более 
50%, платят НДПИ в размере 509 руб. 
с тысячи кубометров добытого газа, 
а остальные — 251 руб. В следующем 
году ставка для «Газпрома» соглас-
но Налоговому кодексу должна была 
вырасти до 582 руб., а в 2014-м — до 
622  руб. Для независимых произво-
дителей предполагалось сохранить 
льготные коэффициенты  — око-
ло 0,45.

До сих пор считалось, что в про-
шлом году, когда правительство при-
нимало решение по НДПИ, влия-
тельным акционерам крупнейшей 
независимой газодобывающей ком-
пании «Новатэк» (добывает около 
53 млрд кубометров газа в год и пла-
нирует удвоить производство через 
восемь лет)  — Геннадию Тимченко 
и Леониду Михельсону удалось убе-
дить премьер-министра ограничить-
ся отбором денег у «Газпрома». Осно-
ванием для этого, в частности, был до-
клад на совете директоров в феврале 
зампреда правления «Газпрома» Ан-
дрея Круглова, который сказал, что, 
по расчетам менеджмента концер-
на, в 2012–2014 годах рост НДПИ забе-
рет почти 90% выручки, полученной 
от индексации внутренних цен на 
газ. За три года дополнительные от-

числения в бюджет прогнозируются 
на уровне 440 млрд руб., а доходы от 
увеличения цен на газ с 1 июля на 15% 
ежегодно составят 505 млрд рублей.

Однако для того, чтобы выпол-
нить предвыборные обещания Вла-
димира Путина, казне срочно пона-
добились новые источники доходов. 
Нефтяникам правительство повыси-
ло НДПИ еще несколько лет назад, и 
сейчас приходится предпринимать 
титанические усилия по фискально-
му стимулированию добычи, чтобы 
предотвратить или хотя бы ослабить 
ее падение в ближайшем будущем. 
Поэтому на роль основных добыт-
чиков для бюджета назначили га-
зовиков. И  с 2013 года Минфин хо-
чет забирать 80% доходов от индек-
сации цен на газ со всех участников 
рынка. На прошлой неделе первый 
вице-премьер Игорь Шувалов по-
сле заседания правительственной 
комиссии по бюджетным проекти-
ровкам сказал, что чиновники под-
твердили график роста цен на газ — 
ежегодно на 15% с 1 июля. «Газпром» 
продает на внутреннем рынке око-
ло 250 млрд кубометров собствен-
ного газа. В 2013 году он рассчитыва-
ет получить 113 млрд руб. за счет ро-
ста цены.

Ставка на газ
НДПИ для «Газпрома» увеличат вдвое,  
для независимых производителей — в четыре раза

35,6
ВВП
составила налоговая 
нагрузка в России 
в 2011 году

Новый дом может быть официально признан роскошью

Замминистра 
финансов Сергей 
Шаталов пообещал 
резко повысить НДПИ 
на газ

Минфин провел инвентаризацию более 200 на-
логовых льгот, введенных для стимулирова-
ния экономического развития. Выпадающие из-
за льгот доходы бюджета чиновники предлага-
ют считать «налоговыми расходами» государства. 
Наиболее весомыми оказались льготы, стиму-
лирующие инвестиционную деятельность, — 
354 млрд руб. Это амортизационная льгота по на-
логу на прибыль (112 млрд руб.), налоговые кани-
кулы по НДПИ для новых и трудноизвлекаемых 
месторождений нефти (176 млрд руб.) и льготы, 
предоставленные регионами (51 млрд руб.). От-
раслевые льготы изымают из бюджетов 252 млрд 
руб. Это льгота по налогу на имущество для ин-
фраструктурных объектов — железнодорожных 

путей, трубопроводов и линий электропереда-
чи, всего на 134 млрд. Ее предлагается постепенно 
отменить к 2019 году. Нулевая ставка по налогу на 
прибыль для сельхозпроизводителей обходится 
бюджету в 15 млрд руб. Освобождение от НДС ме-
дицинских услуг недодает в бюджет 41 млрд руб., 
а образовательных — 33 млрд руб. Исключение 
НДС с операций по перевозке пассажиров — это 
еще 29 млрд руб. Инновационная деятельность 
пользуется льготами на 12 млрд руб. В сумме на-
логовые расходы бюджетов всех уровней состав-
ляют 618 млрд руб., или около 5,5% налоговых до-
ходов консолидированного бюджета 2011 года. 
В 2013 году Минфин намерен оценить эффектив-
ность их предоставления.

Переоценка льгот

на газ

АкцииДенежный рынок 

(1 день)

Драгметаллы 

($ /тр. унция)

Продовольствие 

($ /фунт, $ /бушель)

Курсы валют Нефть 

($ /баррель)

ИСТОЧНИКИ: ЦЕНТРОБАНК, ММВБ, РТС, ФИНМАРКЕТ, ЯНДЕКС-КОТИРОВКИ, CNBC.COM
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Финразведке откроют 
банковскую тайну
В субботу было опубликовано по-
становление правительства, обя-
зывающее банки представлять в 
Росфинмониторинг информацию о 
движении средств по счетам кли-
ентов, при этом сами клиенты об 
этом не узнают. В целях провер-
ки достоверности получаемой ин-
формации и выявления операций, 
имеющих признаки связи с лега-
лизацией доходов, полученных 
преступным путем, или финанси-
рованием терроризма, организа-
ции должны будут направлять в 
запрашиваемом объеме дополни-
тельную информацию. Кредитные 
организации обязаны будут пред-
ставлять по запросу заверенные 
копии гражданско-правовых дого-
воров, паспортов сделок и карто-
чек с образцами и оттисками печа-
тей, ведомости банковского кон-
троля, справки о подтверждающих 
документах. Кроме того, банки 
обязали представлять выписки по 
операциям на счетах клиентов (за 
определенный в запросе период), 
в том числе содержащие банков-
скую тайну, сведения о входящем 
остатке по счетам клиентов на 
дату в запросе, о движении денеж-
ных средств по банковским картам 
и обо всех операциях, совершен-
ных физлицом без открытия счета. 
Ян Рацкниес

Торговый маневр

В среду правительство рассмо-
трит «Основные направления та-
моженно-тарифной политики 
до 2015 года». Разработавшее про-
ект Минэкономразвития отме-
чает, что в ближайшие годы Рос-
сии придется приспособиться к 
условиям ВТО и дальнейшего раз-
вития Таможенного союза. При 
этом «есть основания спрогнози-
ровать, что связанный характер 
импортного тарифа в 2013–2015 го-
дах ограничит свободу манев-
ра в таможенно-тарифном регу-
лировании», признают чиновники. 
Поэтому России и ее союзникам 
придется чаще использовать для 
поддержки отечественных потре-
бителей специальные защитные 
меры, такие как импортные квоты. 
Ян Рацкниес

Дорогой контракт
Расходы бюджета на введение си-
стемы эффективного контрак-
та в социальной сфере составят к 
2020 году 2–3% ВВП. Об этом сооб-
щила замминистра финансов Та-
тьяна Нестеренко в субботу на со-
вещании по реализации задач, по-
ставленных в предвыборной статье 
Владимира Путина «Строитель-
ство справедливости. Социаль-
ная политика для России». В статье 
предлагалось соотносить зарплату 
бюджетников с конкретными усло-
виями регионального рынка труда, 
а кроме того, «гораздо полнее учи-
тывать в зарплате квалификацию 
и профессиональные достижения 
работника». Рост базового уровня 
оплаты должен сочетаться с более 
быстрым увеличением фонда сти-
мулирующих надбавок и доплат. 
Нестеренко отметила: «В боль-
шей части так называемых госу-
дарственных услуг участвуют уже 
негосударственные организации. 
В этом смысле представить себе, 
например, указ, в котором будет 
четко сказано, что работодателю 
всем платить зарплаты не меньше 
200, — это невозможно». Правиль-
нее говорить о стоимости государ-
ственных и муниципальных услуг. 
По мнению Минфина, необходимо 
разработать стандарты оказания 
услуг в здравоохранении и образо-
вании. Кроме того, Минфин пред-
лагает подготовить типовой кон-
тракт с работником, оказывающим 
ту или иную услугу, и учесть в нем 
все виды выплат. «Возможно, этот 
типовой контракт может предус-
матривать право работника отка-
заться от некоторых льгот, чтобы 
ему на эту сумму увеличили оплату 
труда», — предложила Нестеренко. 
Ян Рацкниес

регуляторы

Александра Пономарева
a.ponomareva@mn.ru

С оздавать отдельную кор-
порацию по развитию Вос-
точной Сибири и Дальне-
го Востока, возможно, и не 

потребуется. Первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов не исклю-
чает, что с этой задачей справит-
ся уже действующая «дочка» Вне-
шэкономбанка — Фонд развития 
Дальнего Востока и Байкальско-
го региона. Правда, фонду для это-
го придется добавить денег и пол-
номочий. Окончательный выбор 
сделает уже новое правительство.

Поднимать Сибирь и Дальний 
Восток с помощью отдельной госком-
пании в конце января предложил ми-
нистр по чрезвычайным ситуациям 
Сергей Шойгу. Премьер Владимир 
Путин идею поддержал. К  середи-
не апреля Минэкономразвития под-
готовило законопроект «О развитии 
Восточной Сибири и Дальнего Восто-
ка» и отправило его на согласование в 
другие министерства. Законопроект 
предусматривал практически пол-
ную власть новой структуры над эко-
номическим развитием трети терри-
тории страны (16 регионов от Алтая 

до Чукотки). Компании пообеща-
ли исключительные полномочия, 
вплоть до получения прав на пользо-
вание недрами и лесами без конкур-
са и возможности при определенных 
условиях изымать под свои проекты 
частные земельные участки.

В минувшую субботу на Россий-
ско-китайском деловом форуме 
Игорь Шувалов признал, что в ны-
нешнем виде законопроект многих 
в правительстве не устраивает, так 
как «нарушает ход взаимодействия 
между министерствами и ведом-
ствами». Публичная критика в адрес 
проекта уже звучала. На прошлой не-
деле экс-министр финансов Алек-
сей Кудрин рассказывал, что снача-
ла даже не мог поверить, что подоб-
ный законопроект возможен. По 
словам Кудрина, создание мегакор-
порации ухудшит инвестиционный 
климат и разорвет единое экономи-
ческое и правовое пространство стра-
ны. Чуть позже уже действующий 
чиновник  — замдиректора депар-
тамента налоговой и таможенно-та-
рифной политики Минфина Сергей 
Разгулин — заявил, что у ведомства 
есть «серьезные концептуальные за-
мечания» к проекту создания новой 
корпорации. Критика законопро-
екта слышалась даже из недр мини-

стерства-разработчика. Заммини-
стра экономического развития Ан-
дрей Клепач заявлял, что отдельная 
корпорация не самое лучшее реше-
ние. Впрочем, Клепач оговаривал-
ся, что других идей нет, а развивать 
Дальний Восток надо.

Похоже, идеи все же появились. 
«Мы бы не хотели, создавая какой-то 
дополнительный механизм разви-
тия Дальнего Востока, мешать в це-
лом государственному управлению. 
Мы не знаем, будет ли это госкорпо-
рация либо мы будем в рамках уже 
существующей «дочки» ВЭБа это де-

лать»,  — изложил возможные вари-
анты Шувалов.

Речь идет о дочерней компании 
Внешэкономбанка  — ОАО «Фонд 
развития Дальнего Востока и Бай-
кальского региона», которое было 
зарегистрировано в Хабаровске в но-
ябре прошлого года. Компанию воз-
главил бывший первый вице-пре-
мьер Якутии Геннадий Алексеев. 
Цели фонда схожи с задачами но-
вой корпорации — финансовая под-
держка инвестиционных проек-
тов на восточных окраинах России. 
Правда, сфера ответственности уже 
только 12 регионов.

Сейчас правительство выбирает 
между двумя вариантами — доинве-
стировать «дочку» ВЭБа или же все-
таки создать отдельную структуру, 
рассказал Шувалов. Предполагается, 
что с помощью фонда до 2018–2020 
годов в развитие Дальнего Востока бу-
дет инвестировано около 2 трлн руб. 
Но автор идеи Сергей Шойгу в недав-
нем интервью газете «Коммерсант» 
говорил о гораздо более масштабных 
вложениях — 32 трлн за счет всех ис-
точников. Правда, это за 20 лет и с 
учетом Восточной Сибири.

Источники финансирования  — 
отдельная тема для дискуссий. Мин-
экономразвития предлагало финан-
сировать госкорпорацию за счет до-
ходов от размещения средств Фонда 
национального благосостояния, но, 
как рассказал Шувалов, в правитель-
стве это предложение пока обсужда-
ется. Решение должно быть приня-
то в течение ближайших недель. В 
секретариате первого вице-премье-
ра «МН» подтвердили, что в данный 
момент в правительстве выбирают 
оптимальную форму инвестиций в 
крупные инфраструктурные проек-
ты в Сибири и на Дальнем Востоке.

Эксперт Центра политической 
конъюнктуры Дмитрий Абзалов не 
исключает, что вариант с дочерним 
фондом ВЭБа позволит обеспечить 
большую прозрачность в реализа-
ции проектов, чем при создании но-
вой суперкомпании. «Но вопрос в 
том, насколько такого развития собы-
тий захотят чиновники», — сомнева-
ется эксперт. Он напоминает, что на 
пост ответственного за Дальний Вос-
ток обсуждаются кандидатуры по-
литических тяжеловесов, вроде быв-
шего спикера Госдумы Бориса Грыз-
лова. При таком сценарии логичнее 
создание самостоятельной структу-
ры. А  главный аналитик компании 
«МК Аналитика» Олег Буклемишев 
не видит серьезных различий меж-
ду обсуждаемыми форматами. «Мы 
смотрим на мелкие колебания, а курс 
при этом остается один и тот же», — 
говорит Буклемишев. По его мне-
нию, речь идет о разных правовых ре-
жимах для разных частей страны  — 
идея, напоминающая опричнину.

Удочерить Сибирь
Развивать удаленные регионы могут поручить фонду Внешэкономбанка

Ирина Грузинова
i.gruzinova@mn.ru

С егодня состоится заседа-
ние правительственной ко-
миссии по контролю за осу-

ществлением иностранных ин-
вестиций в России, последнее 
для уходящего кабинета мини-
стров. Накануне Минэкономраз-
вития и ФАС поспорили о том, 
как контролировать выполне-
ние инвесторами взятых на себя 
обязательств. Ведомство Эльви-
ры Набиуллиной считает, что ан-
тимонопольная служба претен-
дует на лишние полномочия.

За четыре года, прошедших с 
момента принятия закона об ино-
странных инвестициях в страте-
гические отрасли, комиссией рас-
смотрено 140 ходатайств иностран-
ных компаний, по 132 из них были 
приняты решения о предваритель-
ном согласовании сделок. В резуль-
тате в стратегические сферы эконо-
мики, такие как добыча полезных 
ископаемых, энергетика и маши-
ностроение, было привлечено бо-
лее $30 млрд. Инвестор направля-
ет ходатайство в правительствен-
ную комиссию через Федеральную 
антимонопольную службу. В слу-
чае положительного решения с ин-
вестором заключается соглашение, 
на основании которого ФАС осу-
ществляет контроль за деятельно-
стью иностранного акционера.

При этом комиссия все же оста-
валась барьером на пути инвесто-

Инвестор под контролем
Минэкономразвития предложило ФАС аккуратнее обращаться с иностранцами

ров — необходимость получать ее 
разрешение замедляло реализацию 
сделок. Поэтому на протяжении 
всех четырех лет шла дискуссия о 
либерализации правил работы ино-
странцев в России. Было отменено 
согласование сделок по приобрете-
нию пакета акций меньше блоки-
рующего. Из-под действия закона 
убрали сделки между организаци-
ями, находящимися под контролем 
российского государства или граж-
дан — российских налоговых ре-
зидентов. Отменено согласование 
сделок, в которых участвуют меж-
дународные финансовые органи-
зации, созданные в соответствии с 
международными договорами или 
с которыми Россия заключила меж-
дународные договоры.

Перемены могут коснуться и 
практики исполнения закона. На-
кануне заседания комиссии Минэ-
кономразвития опубликовало за-
ключение на разработанный ФАС 
регламент контроля за соблюде-
нием инвесторами взятых на себя 
обязательств. Но, по мнению Мин-
экономразвития, ФАС необосно-
ванно претендует на слишком ши-
рокий круг полномочий. В проекте 
регламента, отмечают в министер-
стве, «устанавливается норма, со-
гласно которой при осуществлении 
государственного контроля долж-
ностные лица ФАС России име-
ют «иные права и обязанности» в 
соответствии с рамочным феде-
ральным законом об иностранных 
инвестициях». Такая формули-
ровка может привести «к возник-

новению избыточных админи-
стративных и иных ограничений в 
отношении субъектов предприни-
мательской деятельности». Необ-
ходим конкретный перечень прав 
контролеров. Тем более что далее в 
тексте идет речь о праве на беспре-
пятственный доступ ФАС на тер-
риторию предприятия, праве на 
получение документов, праве на 
беспрепятственный осмотр пред-
приятия. В заключении министер-
ства отмечается, что замечания 
основаны и на мнении бизнеса, в 
частности из «Деловой России».

Кроме того, предлагается обя-
зать ФАС публиковать информа-
цию (по определенному переч-
ню) о ходе согласования ходатай-
ства, направленного иностранным 
инвестором. Для своевременно-
го информирования покупателей 
российских активов нужно орга-
низовать бесплатные консульта-
ции специалистов ФАС, в том чис-
ле с помощью интернет-форумов. 
В Минэкономразвития предлага-
ют дать возможность инвесторам 
предоставлять необходимые для 
заключения сделки документы в 
электронном виде через портал го-
суслуг.

Серьезных претензий к ФАС у 
бизнеса нет, заверяет вице-прези-
дент «Деловой России» Антон Да-
нилов-Данильян. По его мнению, 
действующее российское законо-
дательство в отношении иностран-
ных инвестиций в целом адекватно 
и не нуждается в значительной ли-
берализации. 

По сути Игорь Шувалов отчасти согласен с критикой Алексея Кудрина в адрес дальневосточной госкорпорации

Иностранные инвестиции в российскую розничную торговлю 
успешно развиваются без лишнего контроля со стороны 
государства

«Мы бы не хотели, создавая 
какой-то дополнительный 
механизм развития 
Дальнего Востока, мешать 
в целом государственному 
управлению»
Игорь Шувалов, первый вице-премьер
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сандровича, это обусловлено общей 
экономической нестабильностью в 
России и мире. Кроме того, коллек-
торы отмечают, что реальный объем 
просроченной задолженности гораз-
до выше, чем те данные, что приво-
дит Центробанк (см. график). «Разница 
в оценках обусловлена тем, что оцен-
ка ЦБ производится на определенную 
дату, а оценка НСВ включает в себя все 
долги, которые когда-либо находи-
лись в просроченном статусе в рамках 
отчетного периода, причем если долг 
переходил в состояние просрочки не-
сколько раз, в соответствии с оценкой 
НСВ он учитывается каждый раз», — 
пояснил г-н Александрович.

Участники коллекторского рын-
ка отмечают, что банки более ак-
тивно сотрудничают с ними. Если 
в 2009 году с профессиональными 
взыскателями работали 54% банков 

из топ-50, то сегодня их уже 85%. 
«Большинство банков на протяже-
нии прошлого года сравнивали эф-
фективность работы собственной 
службы по сбору долгов и внешне-
го коллекшна по работе с ранней 
просроченной задолженностью. Ос-
новываясь на статистических по-
казателях, многие банки пришли к 
выводу, что гораздо выгоднее нани-
мать внешнее агентство, чем уве-
личивать расходы на возврат одно-
го рубля», — поясняет генеральный 
директор коллекторского агентства 
«Центр ЮСБ» Александр Федоров.

Коллекторы ответили на доверие 
банков ростом эффективности сбо-
ра долгов. «Если по итогам I кварта-
ла 2011 года она составляла 13,5%, то 
по итогам аналогичного периода ны-
нешнего года — 16%», — говорит Ар-
тур Александрович.

Алексей Гривач
a.grivach@mn.ru

начало на стр. 07
Еще около 100 млрд кубометров то-
варного газа поставляют в систему 
независимые производители. Их до-
полнительные доходы можно оце-
нить в 45 млрд руб. То есть 80% от об-
щей суммы составляют примерно 
130 млрд рублей.

Таким образом, с учетом того, что 
в 2015 году Минфин повысит став-
ку НДПИ для всех газовиков (кро-
ме льготных проектов) примерно до 
1000 руб. с тысячи кубометров, «Газ-
пром» перечислит в бюджет с уче-
том роста добычи на 310 млрд руб. 

больше, чем в 2011 году, а, напри-
мер, «Новатэк» — на 67 млрд, то есть 
в шесть раз больше. При этом на се-
годняшний день нет четкого пред-
ставления о том, что произойдет с 
ценами на газ в 2015 году. Согласно 
постановлению правительства от 31 
декабря 2010  года планируется от-
мена регулирования цен на газ и пе-
реход на их вычисление по форму-
ле, привязанной к ценам на нефте-
продукты в Европе. Этот переход на 
равнодоходные с экспортом цены 

должен был произойти еще в про-
шлом году, но власти его отложи-
ли на четыре года. И  нет гарантии, 
что не отложат вновь. По расчетам 
Федеральной службы по тарифам 
(ФСТ), если бы переход состоялся в 
четвертом квартале 2011 года, то рос-
сийские промышленные предпри-
ятия должны были бы покупать газ 
по 7400 руб. ($250) за тысячу кубо-
метров. Это в два с половиной раза 
дороже, чем сейчас. Предполагает-
ся, что к концу 2014 года средняя ре-
гулируемая оптовая цена на газ для 
промышленности вырастет в России 
до 4 тыс. руб. И если цены на нефть 
не упадут, то в 2015 году реализация 
принципа равнодоходности приве-
дет к двукратному росту стоимости 

газа для отечественных потребите-
лей, цена которого привязана к цене 
на нефть. Кроме того, тенденции на 
европейском рынке таковы, что «Газ-
прому» приходится предоставлять 
скидки клиентам и вводить спото-
вую составляющую в отдельные кон-
тракты, ослабляя привязку к нефте-
продуктам. ФСТ сейчас обсуждает с 
«Газпромом» возможность коррек-
тировки утвержденной для внутрен-
них потребителей формулы, чтобы 
учесть происходящие изменения.

Анна Левинская
a.levinskaya@mn.ru

К оммунальные проблемы 
в России, видимо, не из-
жить никакими рефор-
мами. Альтернативой жэ-

ковской культуре обслуживания 
стали многочисленные частные 
компании, которые помогают 
найти специалистов по бытовому 
ремонту. Интерактивный портал 
Potap.org пошел дальше своих оф-
лайновых конкурентов: его вла-
делец создал компанию, объеди-
няющую в себе геолокационные 
сервисы, социальную сеть и мо-
бильные приложения. Эксперты 
пока не могут назвать альтерна-
тивных компаний на российском 
рынке.

Идея пермских предпринима-
телей, придумавших «Муж на час», 
который дает возможность пригла-
сить мастера на все руки, начала ти-
ражироваться с огромной скоростью 
по всей стране. У  большинства по-
добных компаний, разумеется, есть 
сайт, однако он служит в основном 
витриной фирмы, информируя о 
предоставляемых услугах. Но, как 
показывает опыт тех, кто развил эту 
идею, в современных условиях про-
стого предоставления информации 
недостаточно.

Вячеслав Лапошин, генеральный 
директор компании «Инфотех» (спе-
циализируется на разработке ПО), 
создал интернет-компанию, которая 
помогает, с одной стороны, частным 
мастерам получить заказы, а с дру-
гой  — клиентам в реальном време-
ни найти мастера поблизости. И те и 
другие в поиске друг друга пользуют-
ся сайтом с автоматизированной си-
стемой распределения заказов и мо-
бильными приложениями в смарт-
фонах. Гильдию частных мастеров 
«Потап» (Potap.org) Лапошин приду-
мал, когда у него возникли сложно-
сти с ремонтом квартиры  — его не 
устроило время, потраченное на по-
иски мастера, качество работ и услуг. 
«Так часто бывает, что бизнес-идея 
рождается, когда думаешь, как мож-
но улучшить тот или иной сервис, 
столкнувшись с необходимостью его 
использовать»,  — рассказывает Ла-
пошин. Гильдией свой сервис он на-
звал не просто так: здесь действует 
принцип ранжирования специали-
стов, как в средневековых профес-
сиональных сообществах, на масте-
ра, подмастерье, ученика. Чем боль-
шим опытом обладает мастер, тем на 
более сложный и соответственно до-
рогой заказ он может претендовать. 
Профессиональность мастеров под-
тверждается рейтингом, который со-
ставляется на базе отзывов клиентов 
и количестве выполненных заказов.

Автоматизированная система 
регистрации и распределения за-
казов выполнена разработчика-
ми «Инфотеха» на облачной ОС 
Microsoft Azure. «Мощности, кото-
рые предоставляет Microsoft, могут 
наращиваться в любой момент по 
мере возрастания нагрузки. Кроме 
того, сам сервис организован так, 
что может распределяться на мно-
гие компоненты, например по раз-
личным городам можно запустить 
отдельный сервис»,  — объясняет 
владелец «Потапа».

Сайт был открыт в июне 2010 
года, сейчас на нем зарегистри-
ровано более 3 тыс. мастеров. Не-
сколько месяцев сервис работал на 
безвозмездной основе, после те-
стирования разных способов опла-
ты остановились на том, что масте-
ра предварительно вносят на свой 
счет в «Потапе» средства. При по-
ступлении заказа с счета списыва-
ется комиссия, которая составляет 
от 2 до 10% стоимости заказа (чем 
больше объем работ, тем комиссия 
ниже). Математическая модель, 
которая уравновешивает интере-
сы трех сторон (заказчика, масте-
ра и сервиса), — самое ценное, что 
есть у компании, говорит Вячеслав 
Лапошин. Конкуренты пока не мо-
гут ее повторить.

Отличает компанию Лапошина и 
логистическая система. С помощью 
специально разработанных мобиль-
ных приложений координаты ма-
стера передаются на интерактивную 
карту на сайте. Приложения работа-
ют на трех платформах  — Android, 
Windows Phone и Mac OS. Последняя 
в основном рассчитана на клиентов, 
мастера не могут позволить себе по-
купку iPhone или iPad. «У нас были 
большие сомнения, смогут ли рабо-
чие люди справляться с такой систе-
мой, рискнули, и оказалось, что ре-
бята очень живо интересуются но-
выми технологиями. Нам очень 
повезло, что на рынке появляется 
все больше доступных смартфонов, 
ценой ниже 5 тыс. руб.», — рассказы-
вает Лапошин. Услуги связи оплачи-
вает мастер, компания платит толь-
ко за работу сервера.

Эксперты смогли привести 
лишь один пример западной ин-
тернет-компании в сфере услуг из 
Индианаполиса Angie's List, кото-
рая в 2011 году вышла на IPO. У нее 

также есть пул мастеров и компа-
ний, предоставляющих различные 
услуги, включая медицинское об-
служивание. Но схема монетиза-
ции у нее иная  — пользователи, 
которым необходима та или иная 
услуга, платят за доступ к рекомен-
дациям. При этом они могут заклю-
чить договор об оказании услуг с 
частными мастерами. Российские 
инвестиционные аналитики отме-
чают, что такой бизнес достаточ-
но трудно сделать прибыльным. 
В  частности, сложно собрать для 
монетизации достаточное количе-
ство реальных отзывов от пользо-
вателей — клинентов компаний.

Из интересных проектов, постро-
енных на развитии мобильных тех-
нологий и геолокационных сер-
висов, стоит отметить сервис зака-
за такси со смартфона  — GetTaxi. 
Его создал израильский бизнесмен 
Шахар Вайсер (Vigoda.ru, Trusted 
Opinion). Проект был запущен в Из-
раиле в 2010 году, а в Москве  — в 
марте текущего года. Клиент ска-
чивает приложение, которое нахо-
дит его местоположение и присы-
лает такси. Общения с оператором 
не требуется, информация о водите-
ле и времени его прибытия прихо-
дит на телефон. Среднее время по-
дачи машины  — четыре минуты, в 
Москве  — 10–14. Водители платят 
сервису абонентскую плату.

Сайты, предоставляющие услу-
гу по бытовому ремонту, Вячеслав 
Лапошин считает конкурентами, 
но выделяет он только сервисную 
службу F1 интернет-магазина Enter 
(проект ГК «Связной»), который 
предоставляет, в частности, услу-
ги по сборке мебели, ремонту ком-
пьютеров. Он не раскрывает сумму 
инвестиций в проект и его финан-
совые показатели, однако говорит, 

что в 2011 году бизнес вышел на са-
моокупаемость. Приблизительный 
масштаб затраченных на «Потапа» 
средств все же можно оценить. При-
мерно в $384 тыс. обошлись услу-
ги программистов за два года суще-
ствования проекта. Основные рас-
ходы приходятся на маркетинг, в 
частности только на рекламу в ме-
сяц уходит $5 тыс. Плюс затраты на 
call-центр, который находится в 
Ижевске. Во сколько обходится его 
содержание, Лапошин не рассказал. 
Пока 70% заказов совершается по те-
лефону, со временем, рассчитывает 
автор проекта, расклад изменится. 
В планах Вячеслава Лапошина выход 
«Потапа» на международные рынки 
и поиски иностранного партнера, 
сайт уже переведен на английский и 
французский язык.

Оценить рынок коммерческого 
ремонта в физическом объеме за-
труднительно. Вячеслав Лапошин 
говорит, что компаний, предостав-
ляющих бытовые услуги, тысячи, в 
поисковиках на это словосочетание 
65 тыс. запросов в месяц. Средний 
чек составляет 1,5-2 тыс. руб. По дан-
ным исследования ГК Step by Step, 
на протяжении последних пяти-
шести лет рынок демонстрировал 
устойчивый рост — около 20% в год. 
В  2009 году было оказано бытовых 
услуг на сумму 158,8 млрд руб. Од-
нако по итогам 2010 года темпы ока-
зались ниже показателей 2009 года. 
Наиболее емкие сегменты рынка — 
ритуальные услуги, парикмахер-
ские, а также ремонт и пошив одеж-
ды. Аналитики из Step by Step счита-
ют, что об открытии коммерческой 
службы быта стоит задумываться 
при наличии 700 тыс. руб., которые 
в том числе будут покрывать опера-
ционные убытки в первые месяцы 
работы компании.

Сантехник со смартфоном
Мастеров для ремонта можно найти в социальной сети

Долги в рост Ставка на газ
Коллекторы ждут увеличения просроченной задолженности по рознице НДПИ для «Газпрома» увеличат вдвое,  

для независимых производителей — 
в четыре раза

Китайский интерес 
на $15 млрд

Россия и Китай заключили 27 торго-
вых соглашений на сумму $15 млрд в 
рамках двустороннего делового фо-
рума в Москве. На церемонии под-
писания контрактов, предшество-
вавшей форуму, присутствовали 
первый вице-премьер России Игорь 
Шувалов и вице-премьер Госсовета 
КНР Ли Кэцян. По словам Ли Кэцяна, 
страны могут расширить сотрудни-
чество в различных отраслях, в част-
ности в финансовой сфере, в области 
прямых инвестиций, энергетики, ма-
шиностроения, а также электрони-
ки. Так, были подписаны документы 
между китайской компанией Norinco 
и российскими компаниями «Базо-
вый элемент», En+ Group и «Русал», а 
также между ЗАО «Сибур-холдинг» и 
китайской нефтехимической корпо-
рацией Sinopeс. Игорь Серебряков

Coca-Cola нуждается 
в энергии
Компания Coca-Cola ведет перегово-
ры о покупке производителя энерге-
тических напитков Monster Beverage, 
сообщают осведомленные источни-
ки Wall Street Journal. Сделка позво-
лит крупнейшему в мире производи-
телю безалкогольных напитков рас-
ширить присутствие на растущем 
рынке «энергетиков». Если сдел-
ка с Monster Beverage, рыночная ка-
питализация которой превышает $11 
млрд, совершится, она станет круп-
нейшей покупкой бренда для Coca-
Cola. В настоящее время компания 
Monster показывает стремительный 
рост продаж. В четвертом кварта-
ле валовые продажи увеличились на 
28%, до $467,3 млн, чистая прибыль 
выросла на 31%, до $ 64,5 млн. Дохо-
ды за 2011 год составили $1,7 млрд, 
что на 31% больше, чем годом ранее. 
Ян Рацкниес

Претенденты на место 
американцев
Три компании, владельцами кото-
рых являются бизнесмены из России 
и с Украины, примут участие в тенде-
ре по продаже крупнейшего в Сер-
бии металлургического завода, со-
общает РИА Новости со ссылкой на 
сербское правительство. Из компа-
ний, принадлежащих российским 
предпринимателям, интерес прояви-
ли Уральская горно-металлургиче-
ская компания (УГМК) и United Pilsen 
S.A. Кроме того, в тендере будет уча-
ствовать украинская группа «До-
нецксталь». Металлургический за-
вод «Железара Смедерево» располо-
жен примерно в 70 км от Белграда. 
До недавнего времени предприятие 
принадлежало американской ста-
лелитейной корпорации U.S. Steel и 
было на грани закрытия из-за фи-
нансовых трудностей. U.S. Steel ку-
пила обанкротившийся завод в 
Смедерево в 2003 году за $33 млн. 
Игорь Серебряков

бизнес-план

Никакие реформы не спасают от коммунальных проблем, сантехника лучше искать самостоятельно

700
тысяч
минимальная 
сумма на открытие 
коммерческой службы 
быта, по оценке 
Step by Step

Чтобы выполнить предвыборные 
обещания Путина, казне срочно пона-
добились новые источники доходов

5,6
составил объем 
просроченной 
задолжности 
в портфеле кредитов 
физлиц

Рита Долженкова
r.dolzhenkova@mn.ru

В прошлом году рынок роз-
ничного кредитования про-
демонстрировал рекордные 

темпы роста, увеличившись на 
35,9%, до 5,6 трлн руб. Темпы роста 
просроченной задолженности, на-
против, снизились — по данным 
ЦБ, 5,6% от объема розничного 
кредитного портфеля. 

Это заметно ниже по сравнению с 
показателями 2010 и 2009 годов, ког-
да доля просрочки достигала 7,3 и 
6,8% соответственно. Однако, соглас-
но прогнозам Национальной служ-
бы взыскания (НСВ), в будущем объ-
ем просроченной задолженности 
снижаться не будет. По словам гене-
рального директора НСВ Артура Алек-
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С пустя три года после вве-
дения в России обязатель-
ного единого госэкзамена 
споры о том, достаточен 

ли этот способ для отбора луч-
ших абитуриентов в вузы, не ути-
хают. В том числе и в самом вер-
ху властной вертикали. Премьер-
министр и избранный президент 
Владимир Путин в начале апре-
ля заявил, что для выявления са-
мых талантливых выпускников 
вузам нужно сочетание разных 
способов: единого госэкзамена, 
олимпиад и дополнительных со-
беседований. Воспользоваться 
последним инструментом пока, 
впрочем, могут немногие вузы. 
С 2009 года, если не считать сто-
ящие особняком МГУ и СПбГУ, 
список нетворческих универси-
тетов и институтов, получивших 
от правительства право прово-
дить дополнительные испытания 
абитуриентов, сократился в четы-
ре раза — с 24 до шести.

Главный критерий отбора таких 
вузов для Минобрнауки  — высо
кий конкурс в прошлые годы на тех 
направлениях, где ректоры просят 
права ввести внутренний экзамен. 
В  частности, по словам проректора 
по учебной работе Московского го
сударственного лингвистического 
университета Игоря Манохина, в его 
вузе прошлым летом на одно бюд
жетное место на отделении лингви

стики претендовало более 70 абиту
риентов. «В этом году мы ожидаем 
повторения прошлогоднего конкур
са  — приблизительно 60–70 чело
век на место», — отметил представи
тель МГЛУ в беседе с корреспонден
том «МН».

Аналогичный наплыв выпуск
ников школ наблюдался и в Мос
ковском педагогическом государ
ственном университете на двух на
правлениях, по которым вуз снова 
получил право проводить допол
нительные испытания в этом году. 
На одном из лингвистических от
делений  — «перевод и переводове
дение», где было всего десять бюд
жетных мест, за каждое сражались 
45  человек. В  первую волну по ре
зультатам четырех экзаменов аби
туриенту нужно было набрать не 
менее 368 баллов (во вторую волну 
проходной балл сократился до 285). 
На «социологии», где бюджетных 
мест было побольше — 60, конкурс 
был всего семь человек, нижний 
предел для отбора во вторую волну 
составил 257 баллов, уточнила ин
спектор приемной комиссии МПГУ 
Екатерина Калина.

Судя по списку вузов, получив
ших в этом году от правительства 
право проводить дополнительные 
испытания, самым востребованным 
направлением у российских школь
ников остается именно лингвисти
ка — четыре университета из шести 
специализируются именно в этой 
сфере. Помимо МГЛУ и МПГУ допол
нительную проверку знаний аби
туриентов смогут устроить Россий

ский государственный гуманитар
ный университет и Нижегородский 
государственный лингвистиче
ский университет им. Добролюбо
ва. Также внутренние экзамены смо
гут установить этим летом, так же, 
впрочем, как и в прошлом году, Мос
ковская государственная юридиче
ская академия им. О.Е. Кутафина на 
направлении «юриспруденция» и 
СанктПетербургский государствен
ный университет аэрокосмического 
приборостроения для поступающих 
на специальность «инфокоммуни
кационные технологии и системы 
связи».

«Порядка трехсот лет уже у нас 
изучают иностранный язык  — 
здесь стены пропитаны иностран
ным языком — английским, немец
ким»,  — объяснил популярность 
МГЛУ его проректор. По словам Иго
ря Манохина, внутренний экза
мен для будущих лингвистов в вузе 
включает тест и аудирование, от уст
ных собеседований с преподавате
лями было решено отказаться  — 
«чтобы исключить случаи предвзя
тости». «Пять лет мы такой экзамен 
проводим, и ни одной жалобы не 
было», — утверждает он.

Письменной форме экзамена от
дают предпочтение и в тех вузах, 
где будущий студент должен допол
нительно продемонстрировать свои 
знания по обществознанию. Так, в 
МПГУ будущим социологам этим 
летом за три часа предстоит дать раз
вернутый ответ по одному из вопро
сов школьной программы. По сло
вам заместителя декана по научной 

работе факультета социологии, эко
номики и права МПГУ Галины Тали
ной, главное отличие от ЕГЭ в этом 
случае  — вуз может увидеть уме
ние абитуриента отвечать на теоре
тические вопросы, рассуждать по 
конкретной проблеме. «Это, конеч
но, не сочинение, и мы не можем 
поставить оценку за правильно или 
неправильно поставленную запя
тую, но высказывать свою мысль, 
доказывать свои убеждения, делать 
это корректно, правильно — вот это 
дети должны уметь», — уверена зам
декана.

Как подчеркивают представите
ли всех вузов, теоретические вопро
сы в билетах при дополнительном 
тестировании все равно должны 
быть в рамках школьной програм
мы. Внутренний экзамен  — это не 
олимпиада, которая всегда подразу
мевает задания повышенной слож
ности. В  то же время в том же об
ществознании знания необходимо 
будет подкреплять примерами из 
сегодняшней жизни. «Невозможно 
каждый раз брать пример, который 
приводит автор учебника», абиту
риенту надо думать самому, уточни
ла Талина. Ответственный секретарь 
приемной комиссии МГЮА Сер
гей Михайлов в свою очередь от
метил, что будущим юристам, до
полнительно сдающим в их вузе 
обществознание, следить за измене
ниями в жизни страны пока не обя
зательно. «Для нас важны базовые 
знания, которые не зависят от изме
нений в политической обстановке, 
поэтому в политические дискуссии 
мы с абитуриентами не вдаемся», — 
пояснил он.

Записываться на подготовитель
ные курсы при вузе для сдачи до
полнительного испытания, по мне
нию представителей вузов, не имеет 
смысла — такие курсы предназначе
ны только для устранения пробелов 
в школьной программе и в подготов
ке к ЕГЭ, а точные вопросы билетов 
преподаватели сами не знают до на
чала экзаменов.

Стоит ли дважды проверять одно 
и то же, если различий с ЕГЭ поч
ти нет? На этот вопрос представи
тели вузов, получивших право на 
внутренние экзамены, отвечают ут
вердительно. Вопервых, так про
ще отобрать лучших среди «высо
кобалльников», каждый из которых 
имеет, к примеру, 95 и 96 баллов по 
профильному предмету. «Он (аби
туриент) просто подтверждает на 
этих испытаниях, что лучше зна
ет математику»,  — пояснил Нико
лай Вешев, ответственный секре
тарь приемной комиссии СПбГУАП, 
где мечтающим стать специалиста
ми по инфокоммуникациям тре
буется еще раз сдать этот предмет. 

Вовторых, как отметил проректор 
МГЛУ, внутренние испытания «все
таки охватывают немножко боль
ше, чем ЕГЭ», и для сдачи дополни
тельного экзамена выпускнику тре
буется знать «школьную программу 
для классов с углубленным изуче
нием иностранного языка». Шансы 
поступить у выпускника обычной 
школы, конечно, тоже есть, но «го
товиться нужно начинать даже не с 
10го, а лучше с 7–8го класса», счита
ет Манохин.

«Думаю, что дополнительный 
экзамен не уменьшает шансы всех 
наших абитуриентов, а увеличива
ет»,  — отметила еще одно преиму
щество для поступающих замдекана 
факультета социологии, экономики 
и права МПГУ. Как правило, учиться 
социологии идут гуманитарии, од
нако вместе с русским языком и об
ществознанием сдавать им прихо
дится и математику. После введения 
дополнительного экзамена, по сло
вам Галины Талиной, «выходит, что 
доля математики, которую так боят
ся наши абитуриенты, становится не 
одной третьей, а одной четвертой (в 
общем результате оценок)».

Должны ли дважды сдавать один 
тот же предмет победители и при
зеры олимпиад  — этот немаловаж
ный по нынешним временам во
прос каждый вуз решает посвоему. 
Как уточнил Сергей Михайлов, в 
прошлом году на очной форме об
учения для победителей олимпиад 
юридическая академия предостав
ляла льготу 100 баллов по дополни
тельному испытанию и 100 баллов 
по ЕГЭ — для призеров.

Отличившимся на олимпиадах 
будущим студентам МПГУ сдавать 
обществознание заново все же при
дется. «Но раз уж они прошли через 
мясорубку олимпиад, то они подго
товлены и к этому дополнительно
му экзамену», — считает замдекана. 
Галина Талина, по совместительству 
возглавляющая и методическую ко
миссию олимпиады по обществозна
нию МПГУ, отметила, что «за послед
ние четыре года контингент участни
ков олимпиад по своей грамотности, 
по своим знаниям, по умению отста
ивать свои позиции, и даже по тому, 
как они ведут себя на апелляции, ка
чественно изменился».

В СПбГУАП, где в прошлом году 
на 50 мест было 235 заявлений, из 
которых 12 — олимпиадников, в этот 
раз приемная комиссия склоняется 
к тому, чтобы предоставить участ
никам олимпиад поблажку. Однако, 
как пояснил «МН» Николай Вешев, 
«пока это предположения, оконча
тельно мы должны к 1 июня со льго
тами определиться». Какой конкурс 
может быть в этом году, ответствен
ный секретарь комиссии предска
зать затруднился. «Единственное, 
что можно предположить, — исходя 
из того, что у нас в СанктПетербурге 
детей в этом году оканчивает шко
лу больше, значит, и конкурс будет 
по крайней мере не ниже, чем в про
шлом, с учетом того, что контроль
ные цифры приема вроде бы так 
сильно не изменятся»,  — говорит 
Вешев. Но в целом, по его мнению, 
поскольку в России количество вы
пускников продолжает уменьшать
ся, смысла в дополнительных испы
таниях становится все меньше.

Прием по внутренним экзаменам
Право проведения дополнительных испытаний для абитуриентов в этом году 
получили помимо МГУ и СПбГУ еще шесть нетворческих вузов

Сергей Ландо
декан математического факультета 
НИУ ВШЭ

О тсутствие дополнительных 
вступительных испытаний 
не усложняет, а упрощает 

отбор абитуриентов. В июле про-
шлого года мы проводили вступи-
тельные экзамены только в маги-
стратуру факультета — это было 
гораздо менее обременитель-
но, чем придумывать задачи для 
устного экзамена и отзывать для 
этого преподавателей из отпу-
ска, как мы это делали в преды-
дущие годы. И несмотря на отсут-
ствие дополнительного испыта-
ния, набор 2011 года производит 
на нас очень хорошее впечатле-
ние. За единичными исключени-
ями это сильные заинтересован-
ные ребята, готовые много и пло-
дотворно заниматься.

Проведение дополнительных ис
пытаний не только дает преимуще
ства, но и имеет недостатки. Многие, 
даже сильные абитуриенты предпо
читают их не сдавать, если в карма
не лежит гарантированное поступле
ние в хорошее место. А  некоторым 
лишний приезд в Москву может и 
вовсе оказаться не по карману. Факт 
проведения такого испытания уже 
может уменьшить круг потенциаль
ных абитуриентов. Так что способ 
поступления нужно оценивать не 
по ожиданиям, а в первую очередь 
по результатам. Нас они более чем 
устраивают, и возможно, если бы в 
этом году у нас было право на допол
нительный экзамен, мы бы приняли 
решение им не пользоваться. Одна
ко, разумеется, мы бы хотели, чтобы 
такое решение мы могли принимать 
сами — так же как МГУ и СПбГУ, а не 
ждать постановления правительства.

Конкурс этого года я бы прогно
зировать не стал. К  тому же эта ха

«Способ поступления нужно оценивать не по ожиданиям, 
а по результатам»

рактеристика мало о чем говорит. 
Скажем, в прошлом году на наши 
50 бюджетных мест было подано 
390 заявлений, около 100 из них — 
от победителей олимпиад 1го или 
2го уровня, а также Всероссийской 
олимпиады. Все они имели право 
на поступление вне зависимости от 
результатов ЕГЭ. Но с самого начала 
было ясно, что значительная часть 
абитуриентов вовсе не собиралась 
идти к нам, а заявления они занес
ли в ВШЭ за компанию или потому, 
что приемная комиссия оказалась 
по дороге. Из олимпиадников при
шла только треть.

Что касается того, улучшились 
ли задания ЕГЭ по математике, я 
имел возможность влиять на их ха
рактер как член комиссии по совер
шенствованию единого госэкзаме
на, поэтому этот вопрос лучше за
давать не мне. Во всяком случае, их 
уже не стоит называть тестами — в 
массовом сознании тестирование 

связано с выбором одного из пред
ложенных вариантов ответа, а сей
час таких задач в ЕГЭ нет совсем. 
В  результате увеличилось количе
ство выпускников, добирающих
ся в своих экзаменационных рабо
тах до содержательных задач части 
C. Что пока не реализовано из пред
ложений комиссии  — разделение 
ЕГЭ по математике на два уровня, 
в зависимости от того, какой объем 
математических знаний потребу
ется от выпускника в дальнейшем. 
Такое разделение позволило бы по
разному оценивать базовые мате
матические знания, необходимые 
для обучения в техническом или гу
манитарном вузе.

Важно, однако, иметь в виду, что 
с точки зрения будущего состояния 
науки в России отборочная функ
ция ЕГЭ далеко не самая важная — 
как бы ни проводились вступитель
ные испытания, в науку пойдут 
одни и те же ребята и проблем с по

ступлением у тех из них, у кого есть 
заметные способности, в ближай
шие годы не будет. Гораздо важнее 
то, как ЕГЭ влияет на само школь
ное обучение, на интересы и знания 
школьников. А  вот этим вопросом, 
помоему, никто серьезно не инте
ресовался, и данные, необходимые 
для обоснованного ответа на него, 
попросту отсутствуют.

В материале «Классовая борь-
ба», опубликованном в газе-
те от 12 апреля 2012 года, сло-
ва о работниках Коптевского рын-
ка со ссылкой на «директора одной 
из «элитных» школ» попали в текст 
ошибочно. Приносим извинения 
читателям и всем заинтересован-
ным сторонам.

Уточнение

Теоретические вопросы  
в билетах при дополнительном 
тестировании все равно долж
ны быть в рамках школьной 
программы

Дополнительные экзамены —отличительная черта лингвистических вузов
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Сергей Хачатуров
s.khachaturov@mn.ru

У справляющего 100-летие 
Музея изобразительных 
искусств имени А.С. Пуш-
кина сложная история. 

Историческое ядро коллекции 
составляют собранные профес-
сором Иваном Цветаевым слеп-
ки, которые должны были про-
свещать студентов московского 
университета на тему мирового 
искусства. Сегодня конечно же 
любимыми экспонатами ГМИИ 
считаются не покрытые благо-
родной пылью вековой давности 
гипсовые копии, а подлинники: 
пластика Древнего Египта и ан-
тичности, фрагменты раннехри-
стианских мозаик, иконы, а так-
же шедевры живописи от Ренес-
санса до XX столетия.

Дело, однако, в том, что этот под-
линный раздел музея не форми-
ровался согласно какому-либо од-
ному глобально просчитанному, 
концептуально сформулирован-
ному плану. Он выстраивался в со-
ветские годы, на основе официаль-
ной директивы о необходимости 
сделать в сызнова ставшей столи-
цей Москве музей мирового искус-
ства, достойный лучших собраний 
планеты. Эта идея без автора. Глав-
ная проблема нового музея стала в 
том, что в нем не угадывалась ос-
мысленная воля презентации со-
брания. В  отличие от Эрмитажа 
(собрание императорской фами-
лии нескольких поколений) отсут-
ствовала личность коллекционе-
ра, труден был доверительный диа-
лог с именно той версией истории 
искусства, которая комплектова-
лась в ГМИИ. Известно, что в этом 
комплектовании участвовали мно-
гие достойные: и национализиро-

ванные, расформированные му-
зеи (в частности, пополнивший 
ГМИИ и Эрмитаж Госмузей ново-
го западного искусства, из которо-
го поступили хрестоматийные се-
годня Ренуары, Ван Гоги, Сезанны), 
и множество частных коллекций. 
С  «младшим братом» поделился 
фондами сам Эрмитаж. Все вроде 
было как надо. Рубенса хотите? Вот 
вам Рубенс. Рембрандт имеется. 
Бронзино. Боттичелли. Ватто. Пус-
сен. Лоррен. Фаюмские портреты, 
скульптурные божественные кош-
ки из Древнего мира, Моне и Мане. 
Имен и опусов отличных мно-
го. А  тем не менее энциклопедию 
истории искусства по материалам 
из ГМИИ не напишешь. Скорее сло-
варную статью. Постоянно пресле-
дуют музей две темы  — фрагмен-
тарность и имперсональность.

Вторую тему смогла закрыть ве-
ликий директор ГМИИ Ирина Ан-
тонова. В  течение многих лет она 
с героическим трудом и после-
довательностью превращала не-
кую абстрактную множествен-
ность конкретных коллекций в 
очень индивидуальный образ му-
зея, узнаваемый и любимый раз-
ными поколениями. Мы говорим 
«ГМИИ»  — подразумеваем «Анто-
нова», а также все, что производно 
от ее энергии: первоклассные вы-
ставки из разных музеев мира, пу-
бликация каталога-резоне, расши-
рение территории, открытие фи-
лиалов, реорганизация экспозиции 
согласно современным музейным 
требованиям, конечно, Декабрь-
ские вечера  — праздник встречи 
различных видов искусств в самом 
рафинированном их общении.

С темой фрагментарности куда 
сложнее. Закрыть ее не представ-
ляется возможным даже несгибае-
мой волей Ирины Александровны 
Антоновой. На пополнение коллек-

ций деньги от государства выделя-
ются мизерные. Да и супершедевры 
по антикварному миру свободно те-
перь не разгуливают. Прописаны в 
основном все по конкретным адре-
сам. Однако что мешает в день рож-
дения помечтать? И восполнить не-
достающее и чаемое с помощью 
давних добрых друзей и партнеров, 
приглашенных на время в игру «за-
гадай желание».

59 шедевров более чем из двад-
цати музеев Европы и частных 
коллекций въехали в постоянную 
экспозицию залов ГМИИ, слов-
но растворились в них. В  залах ни-
дерландской и немецкой живопи-
си эпохи Ренессанса гостят теперь и 
«Извлечение камня глупости» Бос-
ха из мадридского музея Прадо, и 
портреты кисти Мемлинга, Дюре-
ра и Гольбейна. В  залах античных 
слепков неуемной живой энерги-
ей притягивают феноменальные по 
пластике римские портреты из со-
браний Италии, Германии, знако-
мая по учебникам истории искус-
ства Древней Греции и Рима «Тан-
цующая Менада» из Дрездена. Даже 
те мастера, которые в собрании 
ГМИИ имеются (Эль Греко, Шар-
ден, Пикассо), представлены карти-
нами, что достраивают наши мыс-
ли об их творчестве до правильной 
глубины и сложности.

Благодаря посольству пригла-
шенных шедевров по-новому сия-
ет постоянная экспозиция. Новые 
интонации, визуальные аккорды 
позволяют тоньше чувствовать ка-
залось бы знакомую мелодию. Да и 
в плане просвещения затея полез-
ная  — шесть десятков гостей пре-
красно стимулируют желание от-
дать должное сокровищам хозяев. 
А юному поколению можно посове-
товать относиться к выставке «неве-
домых шедевров» как к увлекатель-
ной игре «а ну-ка отыщи!».

Анна Гордеева
a.gordeeva@mn.ru

С оздатели спектакля — ком-
позитор Андрей Семенов, 
либреттист Владислав Стар-

чевский и режиссер Александр 
Горбань — называют свою поста-
новку опереттомюзиклом. В неиз-
бежной войне жанров внутри ги-
брида победила оперетта — с ее не-
торопливостью и репризностью. 
Впрочем, кажется, что на премье-
ру, поддерживаемую «Череш-
невым лесом», пришли в основ-
ном не юные фанаты мюзиклов и 
даже не привычные для оперетты 
провинциальные дамы средних 
лет, а совсем старшее поколение, 
те зрители, что ориентировались 
на название и, быть может, посе-
щали в свое время первые москов-
ские показы знаменитого филь-
ма с Жераром Филипом и Джиной 
Лоллобриджидой.

Сюжет по сравнению с фильмом 
1952 года не претерпел революци-
онных изменений  — обитающий в 
XVIII веке бравый французский па-
рень вербуется в солдаты; причин 
две — во-первых, надо было спастись 
от гнева некоего папаши, с чьей доч-
кой герой весело провел время, во-
вторых, подвернувшаяся гадалка 
предсказала ему генеральскую ка-
рьеру и женитьбу на дочери короля. 
Гадалка вообще-то работает на вер-
бовщика (в фильме она его дочь) и 

так заманила под королевские зна-
мена уже не одного простофилю, но 
Фанфан верит в свою судьбу и ока-
зывается прав. В  нашем Театре опе-
ретты история несколько потеряла 
в темпе (три с лишним часа вместо 
104  минут фильма), приобрела не-
сколько не слишком удачных шуток 
и рассыпалась на дивертисмент, со-
стоящий из отдельных номеров  — 
порой довольно симпатичных, по-
рой достаточно тривиальных.

Что в спектакле безусловно хоро-
шо? Многие актерские работы. Со-
вершенно замечателен Юрий Ве-
денеев — Король: вальяжный, слег-
ка вздорный и добродушный, как 
и положено уважаемому монарху. 
Его выходы — выходы опереточно-
го премьера, с сыгранной реакци-
ей на публику, с поставленным об-
щением с дирижером (когда зал на-
чинает требовать аплодисментами 
арию, его величество бросает в ор-
кестровую яму: «Маэстро, не надо, я 
не распет» — и разворачивается спи-
ной; но позволяет себя упросить и 
таки поет, демонстрируя и силу, и 
бархатную красоту голоса). Очень 
хороша и актерски, и вокально Еле-
на Зайцева  — маркиза де Помпа-
дур: во вполне безалаберном муз-
комедийном жанре она демонстри-
рует манеры, вполне подходящие 
для французского двора. Гомериче-
ски смешон набеленный и подкра-
шенный капитан де ля Улетт (Петр 
Борисенко), выдающий вдохновен-
ный монолог «о, как хорош бывает 

Алена Солнцева
e.solntseva@mn.ru

Р азница между «Вислой» (фес-
тивалем польского кино в 
России) и «Спутником» (фес-

тивалем российского кино в 
Польше) прежде всего в масшта-
бе. Нашего кино в Польше во вре-
мя «Спутника» реально много, и 
не только потому, что программа 
включает около полутора сотен 
фильмов разных лет, и даже не 
из-за активной рекламы, благо-
даря которой о фестивале знают 
все, но прежде всего оттого, что 
полякам русское кино небезраз-
лично. Как, непременно добавля-
ют они, и любое другое. Правда в 
том, что при первенстве в прока-
те голливудских картин польская 
публика готова и к опыту друго-
го рода — и российские фильмы 
встречают там живой интерес.

Для российского зрителя время 
увлечения всем польским — от кос-
метики до кинематографа  — дав-
но прошло. Активным молодым мо-
сквичам польский фестиваль, в ос-
новном проходящий в кинотеатре 
«Художественный», не кажется акту-
альным. Но и польское кино уже не 
то, что прежде, — судя по «Висле», год 
от года привозящей в Москву, а те-
перь уже и в страну (у фестиваля по-
явились площадки в других городах) 
программу из наиболее заметных на-
циональных картин, среди которых 
давно нет настоящих прорывов.

Польский кинематограф сегодня 
занимается своими внутренними 
проблемами, и одна из главных  — 
выяснение отношений с прошлым. 
Большая часть привезенных филь-
мов об этом. О  евреях, коммуни-
стах, нацистской или советской ок-
купации, католиках, коллаборацио-
нистах, стукачах. Казалось бы, всем 
все давно ясно, но что-то не дает по-
коя кинематографистам и требует 
осознания. И судя по отклику у поль-
ского зрителя, не только им. И в этом 
разница с нами — нашему зрителю 
кино требуется не для осмысления, 
а для отвлечения и развлечения.

Фильм «Роза» хорошо бы пока-
зать по российскому телевидению 
в преддверии очередной истериче-
ско-эйфорической годовщины Ве-
ликой Победы. И дело даже не в ка-
драх, на которых бойцы армии-осво-
бодительницы насилуют лежащих 
рядами на площади женщин стра-
ны-агрессора. Хотя эти неприят-
ные факты не исчезнут, если на них 
просто не обращать внимания. Но 
фильм не об этом, советская армия 
там не главное. Главное  — то, что 
происходит между поляками, жив-
шими в Мазурии, то есть в немецкой 
части разделенной Польши, и, сле-
довательно, разделившими участь 
побежденных, и теми, что пришли 
туда из-под Варшавы, а значит, по-
бедителями. История совсем не про-
стая, а рассказана просто, безыскус-
но, через судьбу двух немолодых 
уже людей  — польской женщины, 
вдовы немецкого солдата, и мужчи-
ны, ее пожалевшего. Машина воз-
мездия работает, не разбирая имен-
но того, что составляет основу жиз-
ни, — частностей. Но именно они и 
делают невозможным прямые ре-
шения и однозначные выводы. По-
тому что в войнах нет победителей.

Простые люди становятся жерт-
вами политических решений в 
фильме «Черный четверг» Антони 

Краузе. Эту картину поддерживал 
президент Польши Бронислав Ко-
маровский, то есть вроде бы она про-
ходит по ведомству их госзаказа  — 
и возможно, кому-то покажется 
слишком политизированной. Речь 
идет о волнениях на верфи в Гды-
не, где санкционированные город-
скими властями забастовки были 
подавлены армией. Решение задей-
ствовать войска принимали поль-
ские члены политбюро, больше все-
го боящиеся реакции советских то-
варищей. Но главный герой фильма 
не коммунист, не профсоюзный де-
ятель и не политический активист. 
Простой рабочий, жена, двое детей, 
все мысли о том, как заработать де-
нег на обстановку в новой квартире, 
но вместо семейных хлопот он по-
лучает случайную пулю по дороге 
на работу. Тела жертв решено хоро-
нить тайно, ночью, а семьи их — вы-
слать подальше, чтобы не было раз-
говоров.

Кадры документальной съемки 
перемежаются со снятыми в «руч-
ном режиме» игровыми эпизода-
ми. Собрания оргкомитета забастов-
щиков, митинги, войска, больницы 
с телами раненых и убитых. Жена 
и брат умершего, приезжающие но-
чью на кладбище, куда их привоз-
ят на «тайные похороны» предста-
вители администрации. Сдержан-
ная и аскетичная манера изложения 
действительно трогает  — вроде бы 
и выводов никаких нет, и новых по-
воротов темы не увидишь, но в кон-
це, когда звучит песня с припевом 
«Янек Вишневски пал» (это и второе 
название фильма), очень жалеешь, 
что у нас нет ни одного столь строго-
го, стильного и патетического про-
изведения о нашей истории.

Фильмы «Иоанна» и «Именем 
дьявола» уже показывали в Москве 
на ММКФ этого года, и хотя они куда 
более постановочные и мелодра-
матичные, мне жаль, что Польшу 
представлял не «Черный четверг» — 
впрочем, те, кому это интересно, 
могут посмотреть его в интернете.

О молодой Польше снимают ре-
жиссеры другого поколения, и на 
этот раз открытий не было. Очень 
предсказуемая, хотя и с модными 
нынче вкраплениями анимации, 
картина «Палата самоубийц» — про 
юношу, подсевшего на интернет-об-
щение с загадочной незнакомкой, 
вовлекающей его в таинственный 
и волнующий мир фэнтези, а на са-
мом деле обычной девочкой-эмо, 
живущей в пятиэтажке.

Более интересен фильм «Ки»  — 
в основном, правда, благодаря за-
мечательной молодой актрисе Роме 
Гонсеровске, сыгравшей главную 
роль так и не повзрослевшей, но ро-
дившей ребенка женщины, милой, 
обаятельной и совершенно разру-
шительной для окружающих. Это 
интересное наблюдение за миром, 
где нет больше устойчивых моде-
лей поведения, зато есть желание 
самовыражения и удовольствия. Ки 
(так зовут героиню) не может нала-
дить отношений ни с кем — ни с от-
цом ребенка, ни с матерью, ни с под-
ругой, пустившей к себе жить, ни с 
ее бойфрендом. Всех она использу-
ет, но это и делает ее по-настоящему 
несчастной.

Негромкое польское кино разби-
рается с историей или с социальными 
проблемами, не претендуя на боль-
шие бюджеты и на большие фестива-
ли. Старого польского кино немного 
жалко. Но и за новое не стыдно.

Окошко в виде сердца

Кино как инструмент 
самопознания нации

В Театре оперетты запел Фанфан-Тюльпан

В Москве завершился  
фестиваль польских фильмов «Висла»

бомбардир, покрытый весь порохо-
вою пылью». Весел, обаятелен и до-
вольно голосист Алексей Франдет-
ти — собственно Фанфан, но с при-
думанным режиссером рисунком 
роли ему не повезло.

Французский легкий флирт в 
русском изложении не раз стано-
вился пошлостью, это превраще-

ние происходит и на сцене Театра 
оперетты. Зачем Фанфану выда-
на песенка о том, что все девицы 
только об одном и мечтают? Зачем 
герой раздевает этих девиц на на-
ших глазах, демонстрируя усть-
урюпинские решительные мане-
ры? Зачем вообще превращать ко-
медию плаща и шпаги в историю 

с деревенскими сортирами (дере-
вянные строения с окошком в фор-
ме сердца в одном из эпизодов вы-
строены на сцене в ряд, и с ними 
придумано несколько шуток юмо-
ра  — то кто-то исчезает внутри, то 
кто-то грозно распахивает закры-
тую дверь)? Почему деревенская 
девица, с которой Фанфан крутил 
роман, вопит как старая шлюха, ко-
торой не заплатили? И, простите, 
почему Король называет кринолин 
принцессы стрингами?

Не очень понятно, почему ко-
мандующий прусской армией мар-
шал Бранденбургский (Александр 
Маркелов) вдруг превратился в Гит-
лера; и, право же, делать из фюре-
ра мазохиста (героя сопровождает 
женский кордебалет в соответству-
ющей экипировке с хлыстами) по-
становщики в Европе начали лет 
пятьдесят назад, у нас  — тоже не 
вчера. И  немногие забавные реше-
ния (когда в тюремную камеру к ге-
рою приходит его возлюбленная, 
товарищ Фанфана по несчастью 
из деликатности уходит в дальний 
угол — вместе с массивной дверью, 
к которой он «прикован») тонут в 
общем потоке банальностей. Впро-
чем, спектакль, чуть не загублен-
ный утомительным первым дей-
ствием (где и с текстами, и с режис-
сурой было хуже всего), во второй 
части все же вытягивают артисты, 
выдавая отличный драйв. Но части 
публики этого увидеть не сужде-
но — народ сбегает в антракте.

А ну-ка отыщи!
В Музее изящных искусств открылась самая необычная 
юбилейная выставка

59 шедевров из 27 музейных собраний Европы и частных коллекций гостят в залах постоянной экспозиции ГМИИ имени Пушкина.  
«Несение креста» Эль Греко из мадридского музея Прадо

Среди приключений Фанфана-Тюльпана — спасение принцессы от разбойников
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Выставка «Вообража-
емый музей» проходит 
в главном здании ГМИИ 
и в Галерее искусства 
стран Европы и Амери-
ки XIX–XX веков  
до 29 июля

Фотогалерею, посвя-
щенную выставке, 
смотрите на mn.ru
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дождемся окончания «Евро-2012». 
От его итогов будет зависеть очень 
многое»,  — высказал свое мнение 
Писарев.

Кроме Писарева называются кан-
дидатуры Валерия Газзаева и Юрия 
Красножана. Почти никто пока не 
упоминает об Александре Бородю-
ке, который был помощником сна-
чала Гуса Хиддинка, а теперь Дика 
Адвоката. Иностранных претенден-
тов можно перечислять долго  — 
в мире сейчас несколько свободных 
топ-тренеров. Игроки сборной, при-
чем не только зенитовцы, высказы-
ваются в пользу Лучано Спаллетти. 
Но ключевой вопрос здесь финан-
совый. Контракт Адвоката оплачи-
вает «Газпром», но до окончания 
«Евро-2012» ни одна серьезная ком-
пания на подобный проект не под-
пишется. Так что имя преемни-
ка голландца мы узнаем не раньше 
чем через два месяца.

4 недели 
может пропустить футболист ЦСКА 
и сборной России Василий Березуц-
кий, получивший травму в матче со 
«Спартаком». Врачи надеются по-
ставить защитника на ноги до на-
чала чемпионата Европы, который 
стартует 8 июня

«Мы благодарны Ольге Андриано-
вой за все, что она сделала для оте-
чественного керлинга, но мы долж-
ны двигаться вперед — к победе на 
Олимпиаде 2014 года. И сейчас всем 
ясно, что это возможно только во 
главе с авторитетным иностран-
ным специалистом»

Дмитрий Свищев,  
глава Федерации керлинга России

23 года 
такой возраст может стать предель-
ным для баскетболистов олимпий-
ских сборных. Комиссионер НБА 
Дэвид Стерн заявил, что Олимпиа-
де в Лондоне будет последним тур-
ниром, в котором примут участие 
звезды лиги

36  
хоккеистов претендуют на 25 мест 
в сборной России на чемпионате 
мира. Кроме того, еще три места в 
составе будет зарезервировано для 
игроков НХЛ. В «листе ожидания» — 
Александр Овечкин, Вячеслав Вой-
нов, Илья Ковальчук, Артем Аниси-
мов, Александр Семин и Александр 
Радулов

Елена Дементьева снова может сы-
грать за сборную России. Завершив-
шая карьеру теннисистка собирает-
ся провести в Москве показательный 
матч против бывший первой ракет-
ки мира Мартины Хингис в рамках 
турнира «Легенды тенниса»

спорт в цифрах

Андрей Шитихин
a.shitikhin@mn.ru

Г лавный тренер сборной Рос-
сии Дик Адвокат объявил 
об уходе со своего поста по-
сле окончания чемпиона-

та Европы по футболу. Подобного 
шага ждали, но голландец все рав-
но застал наше футбольное сооб-
щество врасплох. У РФС нет не то 
что готового преемника, но даже 
понимания, с какой стороны по-
дойти к решению этой пробле-
мы. Все, что остается делать гла-
ве нашего футбола Сергею Фур-
сенко, — выражать надежду, что 
перспектива расставания с Адво-
катом не выбьет нашу националь-
ную команду из колеи и не отраз-
ится на результатах.

Адвокат обещал определиться со 
своим дальнейшим местом рабо-
ты до конца апреля и свое обещание 
сдержал. «Да, действительно, после 
чемпионата Европы я уйду из сбор-
ной России. Почему? Причину пока 
называть не хочу, но, зная обо всех 
разговорах, скажу сразу — дело не в 
деньгах. Футболистам об этом еще 
не сказал. Уверен, эта новость не от-
разится на нашей подготовке к тур-
ниру», — сообщил голландский спе-
циалист.

Глава РФС Сергей Фурсенко рас-
сказал, что тренер требовал прояс-
нить ситуацию со своим контрактом 
до старта «Евро-2012», тогда как рос-
сийский работодатель предлагал ему 
отложить решение вопроса до окон-
чания турнира. «РФС предложил 
Дику Адвокату принять совместное 
решение о пролонгации контракта 
после окончания чемпионата Евро-
пы, — объяснил Фурсенко. — Но тре-
нер имел право принять решение до 

начала «Евро-2012». Дик этим правом 
воспользовался. Мы уважаем это ре-
шение и уверены, что оно не окажет 
негативного влияния на выступле-
ние сборной России на чемпионате 
Европы».

Голландский тренер возглавил 
российскую команду два года на-
зад, со скандалом покинув пост на-
ставника сборной Бельгии. Теперь 
пришло наше время почувствовать 
себя брошенными. Адвокат с само-
го начала не рвался работать на пер-
спективу, проводя консервативную 
кадровую политику. Но свою зада-
чу-минимум он выполнил, завое-
вав путевку на «Евро-2012». Вероят-
но, наставник считал, что этого до-
статочно для того, чтобы требовать 
продления соглашения, предпола-
гающего зарплату в 5 млн евро в год, 
и даже просить прибавки. РФС же не 
мог согласиться на подобный вари-
ант, опасаясь политических послед-
ствий в случае неудачи на «Евро-
2012». В итоге Адвокат предпочел бо-
лее верный вариант продолжения 
карьеры в ПСВ.

Как бы то ни было, решение Адво-
ката не прибавит российской коман-
де позитивного настроя перед важ-
ным стартом. Практика последних 
лет показывает, что плановый уход 
наставника из сборной по оконча-
нии крупного турнира — это верная 
дорога к провалу в первом же раун-
де. Рассчитывать здесь можно толь-
ко на то, что свой профессионализм 
помимо тренера проявят и игроки, 
у которых есть весомый резон пока-
зать на «Евро-2012» все, на что они 
способны.

Отставка Адвоката ставит ребром 
вопрос о том, кто будет следующим 
главным тренером сборной. Мнения 
по этому поводу разделились, в том 
числе и среди футболистов сборной. 
Кто-то считает, что национальную 
команду должен тренировать рос-
сийский специалист, кто-то видит 
тренером исключительно иностран-
ца, который способен поставить ин-
тересы сборной выше клубных при-
страстий. Главная задача нового тре-
нера  — создание команды, костяк 
которой будет способен сыграть на 
домашнем чемпионате мира-2018. 
Поэтому контракт с наставником 
должен быть подписан долгосроч-
ный, например на четыре года.

В качестве одной из главных кан-
дидатур называется нынешний на-
ставник молодежной сборной Рос-
сии, спортивный директор РФС 
Николай Писарев, который бы-
стро поднялся в футбольной иерар-
хии за последние годы. «Сейчас все 
мысли должны быть о предстоя-
щем чемпионате Европы  — о том, 
чтобы команда подошла к турниру 
в оптимальном состоянии, спокой-
но готовилась, показала максималь-
ный результат. Так что и разговоры 
о возможном преемнике Адвока-
та сейчас несвоевременны. Давайте 

Адвокатный поступок
Футбольная сборная России получит нового тренера после «Евро-2012»

Если сборная России приедет на чемпионат Европы, зная, что 
уедет с него без тренера, то сборная Англии до сих пор не опре-
делилась с кандидатурой наставника. После февральского де-
марша Фабио Капелло, который покинул английскую команду 
из-за конфликта с руководством английской Футбольной ассо-
циации (FA), его место до сих пор остается незанятым. Кстати, 
Капелло в любом случае ушел бы из английской команды после 
«Евро-2012». По последней информации, новым главным тре-
нером сборной Англии станет опытный Рой Ходжсон, а не ухо-
дящий из «Барселоны» Хосеп Гвардьола. Переговоры с Ходжсо-
ном, по сообщению британских СМИ, прошли успешно. В на-
стоящее время Ходжсон работает в «Вест Бромвиче», а к своим 
обязанностям в сборной приступит 14 мая, на следующий день 
после окончания чемпионата Англии.

Английский Рой

После двух лет работы Дик Адвокат оставляет без преемника сборную России

«Манчестер Сити» близок к победе в чемпионате Англии. После второй 
в нынешнем сезоне победы над «Манчестер Юнайтед» «горожане» 
вернулись на первое место и должны продержаться там всего два тура

Ярослав Дмитриев
агентство «Р-Спорт»

В о вторник в турецкой Анка-
ре женская сборная России 
по волейболу начнет ква-

лификационный турнир, на ко-
тором будет разыграна одна пу-
тевка на Олимпиаду-2012. Рос-
сийская команда, находящаяся 
в статусе действующих чемпи-
онок мира, из-за неудачного вы-
ступления на чемпионате Евро-
пы-2011 вынуждена пробивать-
ся в Лондон через отборы. При 
этом по уровню соперников тур-
нир в Турции не уступает про-
шлогоднему чемпионату конти-
нента.

После провального прошлого се-
зона команду покинул Владимир Ку-
зюткин, с которым были выиграны 
золотые медали чемпионата мира-
2010. На его место встал Сергей Ов-
чинников, ранее тренировавший 
краснодарское «Динамо». В  ноябре 
уже с новым тренером сборная Рос-
сии выиграла предквалифика-
ционный отбор в Калининграде. 
Впрочем, учитывая уровень сопер-

И звестный отечественный 
тренер Юрий ШАХМУРАДОВ 
за три месяца до Олимпиа-

ды в Лондоне возглавил сборную 
России по женской борьбе. Уже 
не в первый раз опытный специа-
лист берет на себя роль антикри-
зисного менеджера. Наставник 
рассказал «МН», можно ли изме-
нить ситуацию за оставшееся вре-
мя и что конкретно надо менять.

— Насколько неожиданным ста-
ло для вас предложение готовить 
женскую команду к Играм в Лон-
доне?
— Ничего особенного не случилось, 
ведь я и раньше работал с нашей сбор-
ной, другими командами. На протя-
жении десяти лет возглавляю Центр 
олимпийской подготовки в Дагеста-
не, так что из спорта никуда не ухо-
дил. Когда президент Федерации 
спортивной борьбы России (ФСБР) 
Михаил Мамиашвили обрисовал си-
туацию, которая сложилась в нашей 
женской борьбе, то сразу согласился 
помочь.
— Вы не первый раз берете на 
себя роль по спасению сборной. 
Похожая ситуация была перед Ат-
лантой, в 1996-м, с нашими муж-
чинами-вольниками?
— Но в данный момент мне про-
ще, потому что я могу спокойно оку-
нуться в работу. Обсудив все детали 
с руководством ФСБР, мы отправи-
лись к министру спорта. Понятно, 
что когда за несколько месяцев до 
Игр происходит смена тренера, то 
это неординарный момент. Но Ви-
талий Мутко успокоил, сказал, что 
если перед Олимпиадой можно хоть 
что-то поменять в лучшую сторону, 
то это надо делать. На следующий 
день я уже был на тренировке.
— В  чем специфика работы со 
спортсменками?
— В  любом женском виде спор-
та огромную роль играет психоло-
гия. Женский поединок непредска-
зуем. Спортсменка может вести по 
ходу схватки — и за минуту до кон-

ца ее проиграть. Тренерам надо пре-
вратить минусы в плюсы. Если спор-
тсменку грамотно настроить на тур-
нир, если заставить поверить в то, 
что она сильнее и лучше соперниц, 
то на ковре она сделает даже больше, 
чем может. И наша задача как раз и 
заключается в том, чтобы за оставше-
еся время до Игр создать в команде 
соответствующую обстановку.
— Успеете?
— Именно последний этап подго-
товки к важному старту играет клю-
чевую роль. Можно усердно трени-
роваться три года, а последний сезон 
перед Играми дурака валять — и ни-
чего не выиграть.
— Вы имеете репутацию специ-
алиста, который на пике формы 
способен подвести спортсменов к 
старту. Что поменяете в подготов-
ке спортсменок?
— Многое уже поменяли. Перед 
Кубком мира поедем в Бурятию тре-
нироваться на высоте 900 метров. 
Второй этап запланирован в Кисло-
водске. Это место опробовано года-
ми, именно там можно эффективно 
восстановиться. После Кисловодска 
отправимся на море. Перед Лондо-
ном планируем тренироваться в 
Москве или Петербурге. Будем при-
глашать на сборы в качестве спар-
ринг-партнеров мужчин. Ведь пе-
ред серьезными соревнованиями 
девочки подчас не выкладывают-
ся полностью на тренировках, пото-
му что боятся травмировать подруг. 
А тут в хорошем смысле слова им да-
дут мальчиков для битья.
— Пока в женской сборной недо-
стает одной олимпийской лицен-
зии, и я даже опасаюсь спраши-
вать о прогнозах и медалях…
— А чего бояться? Если вы намерены 
выйти на ковер, чтобы просто побо-
роться, то и рваться в Лондон не сто-
ит. На Олимпиаду надо ехать за золо-
тыми медалями, настраивать себя на 
максимальный результат, а какая уж 
будет медаль — другой вопрос.

Беседовала Ольга Ермолина

Турецкий берег

«Нам дадут 
мальчиков для битья»

Российские волейболистки снова попытаются попасть на Олимпиаду
ников, иное тяжело было бы пред-
ставить.

В Турцию сборная России отправ-
ляется в составе, в котором, по сло-
вам генерального секретаря Все-
российской федерации волейбола 
Владимира Паткина, «собраны все 
лучшие». В  частности, после дли-
тельного перерыва в команду верну-
лась трехкратный серебряный при-
зер Олимпийских игр Евгения Эстес 
(Артамонова), выступавшая в по-
следний раз в форме сборной еще в 
2003 году. «Нас ожидает пять мат-
чей без перерыва, поэтому с при-
влечением Евгении у Овчинни-

кова есть возможность ротировать 
состав, если скажется физическая 
усталость», — заявил Паткин «МН».

Вызов Эстес поддержал в интер-
вью «МН» и тренер краснодарского 
«Динамо» Валерий Лосев: «Считаю, 
это правильное решение. Здорово 
иметь опытного игрока, который 
всегда, если не пошла у кого-то игра, 
выйдет и стабилизирует прием, игру 
в защите, атаку. Пусть даже на время. 
Единственная серьезная проблема 
в команде  — пасующие. Основная 
связующая команды Евгения Стар-
цева из-за травмы стопы выбыла в 

декабре и приступила к трениров-
кам только в конце марта».

«Если делать выводы по итогам 
чемпионата Европы, то наши глав-
ные соперницы сейчас — сербки. Все 
три команды в группе сложные, но 
они нам по силам», — считает Вале-
рий Лосев. «В случае выхода из груп-
пы обратил бы внимание на хозяек 
турнира, которым мы проиграли в 
четвертьфинале чемпионата Евро-
пы прошлого года,  — говорит Вла-
димир Паткин. — В отличие от нас, 
у турчанок это последний шанс ото-
браться на Олимпиаду. Не думаю, 
что судейство будет скандальным, 
хотя в Турции бывают такие вещи».

На групповом этапе сборная Рос-
сии встретится с командами Поль-
ши (2 мая), Сербии (3 мая) и Голлан-
дии (4 мая). После этого пройдут по-
луфиналы (5 мая) и финал (6 мая). 
Путевку в Лондон получит только по-
бедитель. В случае неудачи заключи-
тельный смешанный квалификаци-
онный турнир пройдет 19–27 мая в 
Японии, на нем разыграют еще три 
места. В таком случае к Олимпиаде в 
Лондоне все лидеры сборной России 
могут подойти практически без от-
дыха. Брать свое надо в Анкаре.

7
миллионов
хотел зарабатывать 
в России Дик Адвокат 
после «Евро-2012»
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